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За одну доплату
Учителя перерабатывают во всех регионах

Валерия Мишина

П римерно в 20 субъектах РФ учителя 
работают на две ставки, а на одну 

не трудятся нигде в стране, следует 
из мониторинга профсоюзов, подготов-
ленного к 1 мая. На этой неделе министр 
просвещения заявил, что нагрузку на пе-
дагогов планируется ограничить пятью-
шестью уроками в день, то есть довести 
до 1,4 ставки. Но сейчас такой объём вы-
полняют учителя только в восьми регио-
нах. Эксперты полагают, что реализация 
планов по резкому снижению нагрузки 
маловероятна, особенно с учётом того, 
что и для школ это основной способ вы-
полнить задачи по зарплатам, постав-
ленные в майских указах, и для учите-
лей — увеличить свои доходы.

В городе Соликамске в Пермском 
крае плата за одну ставку учителя 
в 18 часов в неделю составляет около 
15 тыс. рублей.

— Поэтому большая нагрузка — это 
единственный выход, чтобы выжи-
вать, — рассказал «Известиям» учитель 
из этого региона. — И прежде чем огра-
ничивать нагрузку, нужно решить во-
прос о повышении зарплаты за ставку.

Так педагог отреагировал на заяв-
ление министра просвещения Сергея 
Кравцова. В понедельник, 28 апреля, 
на заседании Совета законодателей 
РФ он заявил: «Сегодня мы нормиру-
ем в том числе и нагрузку на педагогов: 
чтобы 1,4 ставки — это средняя нагруз-
ка на педагога. Пять-шесть 
уроков, не больше».
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Неконтактные лица
Москва не видит готовности Киева к реальным переговорам —  
возможно ли возобновление прямого диалога России и Украины

Семён Бойков, Ирина Горбунова

Н и одна попытка России объявить пе-
ремирие не была поддержана Укра-

иной, это говорит о том, что киевский 
режим делает ставку на войну. Об этом 
«Известиям» заявил замглавы МИД РФ 
Михаил Галузин. В российском дипве-
домстве подчёркивают: у России отсут-
ствует контакт с украинской стороной, 
за исключением взаимодействия по во-
просам обменов. Тем не менее Москва 
готова к диалогу с Киевом без предва-
рительных условий. В Верховной раде 
считают, что прологом для перегово-
ров могут стать встречи на уровне пар-
ламентариев двух стран. О вероятности 
начала мирного процесса в 2025 году — 
в материале «Известий».

Россия готова к прямым перегово-
рам с Украиной. После смены админи-
страции в США диалог Москвы и Ва-
шингтона по вопросу урегулирования 
этого конфликта сдвинулся с мёртвой 
точки. Впрочем, это пока не означает, 
что мир может быть достигнут в бли-
жайшее время. Ключевым препятстви-
ем остаётся позиция Киева, который 
пока не намерен восстанавливать диа-
лог с Москвой и поддерживать её ини-
циативы.

— Ни одна попытка объявить пере-
мирие не была на деле поддержана ки-
евским режимом, который продолжал 
нарушать перемирие. И это говорит 
о том, что режим делает ставку на во-
йну, — заявил в разговоре с «Извести-
ями» замглавы МИД России Михаил 
Галузин. — Тем более что не снят и за-
конодательный самозапрет киевского 
режима на переговоры с Россией.

28 апреля Владимир Путин объ-
явил трёхдневное перемирие  — 
с 8 по 11 мая. Ранее РФ инициировала 
пасхальное перемирие, действовав-
шее с 18 часов 19 апреля 
до полуночи 21-го. 

Сдерживают марку
Intel и Microsoft зарегистрировали торговые знаки в РФ

Наталья Башлыкова

К омпании Intel и Microsoft зареги-
стрировали свои торговые знаки 

в Роспатенте, выяснили «Известия». 
В ожидании находится компания 
McDonald’s, которая ранее также по-
дала заявку в ведомство. Подобные 
шаги предприняли и другие крупные 
игроки, например три товарных зна-
ка южнокорейской компании LG, за-
нимающейся производством электро-
ники и бытовой техники. Активизация 
иностранных компаний произошла 
на фоне потепления отношений меж-
ду РФ и США, считают эксперты. Како-
вы перспективы их возвращения в РФ 
и на каких условиях — в материале «Из-
вестий».

Крупнейшие американские раз-
работчики и производители элек-
тронных устройств, компьютеров 
и компонентов Intel и Microsoft заре-
гистрировали товарные знаки в РФ, 
выяснили «Известия», ознакомив-
шись с данными Роспатента.

Так, Intel Corporation со штаб-
квартирой в Калифорнии в первых 
числах апреля зарегистрировала 
товарный знак Intel Tiber. Соглас-
но данным, указанным в карточке 
компании, под этим брендом она со-
бирается продавать в России ком-
пьютеры, процессоры, серверы, про-
граммное обеспечение, в том числе 
для 3D-визуализации, моделиро-
вания и рендеринга, оборудование 
с технологиями искусственного ин-

теллекта. Всего более 30 товарных 
позиций. Срок действия исключи-
тельного права на товарный знак, со-
гласно документу на сайте Роспатен-
та, до 2034 года.

Intel заявила о приостановке сво-
ей деятельности в РФ в апреле 2022-го. 
Это произошло после того, как Бюро 
индустрии и безопасности (BIS) при 
министерстве торговли США ввело 
ограничения на экспорт высокотех-
нологичной продукции в Россию. По-
сле введения этих требований амери-
канские компании должны получать 
у властей США лицензии на экспорт 
в РФ продуктов, подконтрольных BIS, 
в том числе электроники, компьюте-
ров, авионики, компонентов для аэ-
рокосмической промыш-
ленности и др.

Режим труда без отдыха
Бизнес открыл охоту за желающими  
подработать на майские

Ольга Анасьева

К оличество вакансий, предлагающих 
подработку, перед майскими празд-

никами выросло больше чем в полто-
ра раза — в апреле их размещено 90 тыс., 
подсчитали для «Известий» в hh.ru. В ос-
новном людей ищут в гостиничном и ре-
сторанном бизнесе, а также в сфере 
торговли. При этом в праздники гото-
вы платить по повышенным ставкам: 
например, сборщик заказов может за-
работать до 35 тыс. в неделю, а курьер — 
до 10 тыс. за смену. В условиях дефици-
та кадров компаниям проще закрывать 
потребности временными работника-
ми. Однако есть и те, кто предпочитает 
больше отдыхать в мае — таких росси-
ян пятая часть. Сколько на этом мож-
но потерять — в материале «Известий».

Бизнес открыл охоту за желающи-
ми подработать на майские. Накану-
не праздников количество вакансий 
с подобными предложениями тради-
ционно выросло. В апреле было откры-
то на 60% больше таких вакансий, чем 
в марте. Это показало исследование 
рекрутинговой платформы hh.ru, про-
ведённое по запросу «Известий».

Всего с начала апреля открыто по-
рядка 90 тыс. вакансий, допускающих 
подработку или работу по совмести-
тельству, говорится в исследовании. 
Это почти каждое десятое объявление 
из всех предложений работы за этот 
период.

Разница есть и по сравнению с про-
шлым годом. К апрелю 2024-го количе-
ство вакансий, предлагающих подра-
ботку, выросло почти на 70% — тогда 
насчитывалось 53 тыс. вакансий.

По данным hh.ru, в этом году боль-
ше всего ищут временных сотруд-
ников в розничной торговле (36% 
вакансий), в сфере информацион-
ных технологий (7%), в гостиничном 
деле и общепите (4%). Большая часть 
объявлений предполагает занятость 
около четырёх часов в день, также 
есть опции работать по два-три часа. 
Кроме того, в каждой второй вакан-
сии с подработкой указано, что гра-
фик устанавливается по договорён-
ности.

— В период длительных праздников 
одна часть населения отдыхает, а дру-
гая трудится, делая это в усиленном 
режиме. Согласно Трудовому кодексу, 
занятость в праздничные и выходные 
дни оплачивается не менее чем в двой-
ном размере. Другой вариант — взять 
дополнительный выходной день, — по-
яснила доцент базовой кафедры Торго-
во-промышленной палаты РФ «Управ-
ление человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец.
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« РЕГИСТРАЦИЮ 
В РОСПАТЕНТЕ 
ТАКЖЕ ПРОШЛИ 

ЕЩЁ ТРИ ТОВАРНЫХ ЗНАКА 
ЮЖНОКОРЕЙСКОЙ КОМ-
ПАНИИ LG CORPORATION: 
LET’S GO LG; LG THERMA V; 
SMILE ON! LG. ЕЁ АВТОР-
СКИЕ ПРАВА ЗАРЕГИСТРИ-
РОВАНЫ ДО 2033 ГОДА

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 30.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,2016   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1239   ДИРХАМ ОАЭ 22,2087   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,731   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2094   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1588   ДОЛЛАР США 81,5616   ЕВРО 93,173   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5688 

Следующий номер газеты 
выйдет 5 мая 2025 года.
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Нефтяная яма
Иракский Курдистан сохраняет долги перед компаниями из РФ

Алёна Нефёдова

Москва и Минск договорились рас-
ширять промышленную коопера-

цию: РФ вместе с белорусскими специ-
алистами готова заложить совместное 
предприятие по производству беспи-
лотных авиасистем. Об этом Влади-
мир Путин заявил 29 апреля на встрече 
с Александром Лукашенко в Волго-
граде. Особые успехи у стран в торго-
во-экономической сфере, результат, 
по оценкам президента РФ, «просто 
выдающийся» — свыше $50 млрд. При 
этом немалая часть мероприятий глав 
государств касалась патриотической 
повестки: президенты посетили Ма-
маев курган и приняли участие в фо-
руме Союзного государства «Великое 
наследие — общее будущее». Там пре-
зиденты высказались о необходимо-
сти защищать историческую правду: 
Путин предложил создать при Парла-
ментском собрании России и Белорус-
сии комиссию по сохранению памяти 
о Великой Отечественной войне, а Лу-
кашенко призвал не дать Западу дис-
кредитировать Красную армию.

�� ПУТИН И ЛУКАШЕНКО 
ПОСЕТИЛИ МАМАЕВ КУРГАН

Владимир Путин 29  апреля прие-
хал в Волгоград. В городе, который 
скоро станет одним из центров тор-
жеств юбилея Победы, уже всё го-
тово к празднованию: на домах раз-
вешаны портреты Иосифа Сталина 
и Георгия Жукова, вдоль главных 
улиц — флагштоки с георгиевскими 
лентами, и буквально каждый переу-
лок украшен величественными пла-
катами, напоминающими жителям 
о героическом подвиге советского 
народа. На главных смотровых точ-
ках города большими красными бук-
вами выложили слово «Сталинград» — 
именно так переименуют Волгоград 
в дни празднования Великой Победы. 
Здесь во время Великой Отечествен-
ной войны на подступах и в самом го-
роде с 17 июля 1942 года по 2 февраля 
1943-го происходило одно из важней-
ших сражений Второй мировой — Ста-
линградская битва.

Впрочем, и в аэропорту, и на въезде 
в город разместили эмблемы не только 
Великой Победы. Рядом с ними на фоне 
больших патриотических транспаран-
тов — флаги Союзного государства Рос-
сии и Белоруссии. В Волгоград в этот 
день прилетел и президент республи-
ки Александр Лукашенко. Первым де-
лом лидеры вместе отправились к од-
ному из главных памятников истории 
Великой Отечественной войны — ан-
самблю «Героям Сталинградской 
битвы» на Мамаевом кургане, где на-
ходится 85-метровая скульптура 
«Родина-мать зовёт!». Во время Ста-

линградской битвы именно Мамаев 
курган был одним из главных звеньев 
общей системы обороны Сталинград-
ского фронта, поскольку он позволял 
автоматически контролировать се-
верную часть города, Заволжье, пе-
реправы через реку. Комплекс «Геро-
ям Сталинградской битвы» возводили 
в период с 1959 по 1967 год.

Лидеры почтили здесь память ге-
роических защитников. Главы госу-
дарств возложили венки к Вечному 
огню в Зале воинской славы, а также 
два букета красных роз к могиле мар-
шала Советского Союза, героя Великой 
Отечественной войны Василия Чуйко-
ва, который похоронен на Мамаевом 
кургане. Василий Чуйков — легендар-
ный советский военачальник времён 
Великой Отечественной, герой битвы 
за Сталинград. Он командовал войска-
ми, участвовавшими в освобождении 
Украины, Белоруссии, Польши, в штур-
ме Берлина.

�� КАК МОСКВА И МИНСК 
БУДУТ БОРОТЬСЯ С 
ВОЗРОЖДЕНИЕМ НАЦИЗМА

После посещения Мамаева кургана 
президенты России и Белоруссии на-
правились на международный форум 
Союзного государства «Великое насле-
дие — общее будущее», который стар-
товал в Волгограде накануне и приуро-
чен к 80-летию Великой Победы.

Казалось, все эмоции от увиденного 
на Мамаевом кургане президенты пе-
ренесли на пленарное заседание фо-
рума. Путин вновь восхитился стой-
костью и мужеством воинов Красной 
армии, а также единством многонацио-
нального советского народа. Лукашен-
ко поблагодарил коллегу за возмож-
ность вновь увидеть Мамаев курган. 
«Впечатляющее место, без дрожи здесь 
невозможно», — сказал он на двусто-
ронней встрече.

Лидеры обсудили, как важно чтить 
память защитников города. «Они сто-
яли насмерть, так же как герои Брест-
ской крепости, обороны Минска, Ле-
нинграда, Севастополя, других наших 
городов и рубежей», — сказал Влади-
мир Путин.

— Символично, что форум проходит 
в городе-герое, где действительно ре-
шалась судьба всего мира... На волж-
ских берегах враг был остановлен 
и разгромлен. По нацистской военной 
машине был нанесён решающий удар, 
обеспечен коренной перелом в войне, 
открыта дорога на Запад, на Берлин, 
к Великой Победе, 80-ю годовщину 
которой мы будем торжественно от-
мечать совсем скоро — 9 Мая, — доба-
вил президент РФ.

Он предложил создать при Парла-
ментском собрании России и Белорус-
сии комиссию по сохранению исто-

рической памяти для защиты правды 
о Великой Отечественной войне. У РФ, 
к слову, наработан богатый опыт 
в этой области: за последние годы 
принято более десяти федеральных 
законов по историко-мемориальной 
тематике.

Особое внимание в работе такой ко-
миссии стоит уделить созданию об-
щих цифровых архивов и баз данных 
о погибших, развитию проектов по вос-
становлению семейной истории, орга-
низации детского и молодёжного ту-
ризма по местам боевой славы, считает 

депутат Госдумы, председатель «Во-
лонтёров Победы» Ольга Занко.

— Такие проекты не только сохра-
нят историческую правду, но и позво-
лят молодым поколениям России и Бе-
лоруссии вместе изучать нашу общую 
героическую историю. Пискарёвское 
кладбище в Санкт-Петербурге и Ха-
тынь в Республике Беларусь, Мамаев 
курган в Волгограде и Брестская кре-
пость — это места нашей общей памя-
ти и скорби, которые должны стать 
частью таких просветительских про-
ектов, — сказала она «Известиям».

И, конечно, важная задача — мони-
торинг фактов фальсификации исто-
рии и совместная работа по опровер-
жению недостоверной информации, 
подчеркнула политик.

Этой же теме Александр Лука-
шенко посвятил чуть ли не всю свою 
речь на форуме. Он заявил, что се-
годня Запад стремится стереть па-
мять о Победе в Великой Отече-
ственной войне, дискредитировать 
Красную армию и обелить нацист-
ских преступников. К примеру, в со-
седней Польше утверждают, что Ос-

венцим освободили американские 
войска, возмутился белорусский 
лидер.

— Западные специалисты по бе-
лорусской истории, по нашей совет-
ской, русской, российской истории 
пишут, что мы слишком пафосно рас-
сказываем о своих героях, преуве-
личиваем масштабы их подвига. Нам 
намекают, что надо бы и про плохих 
своих говорить. И про хороших нем-
цев не забывать. Учат нас из-за оке-
ана псевдообъективности, — заявил 
Лукашенко.

Новости   

Депутатская миссия
Диалог между РФ и ЕС может начаться на парламентском уровне

Кирилл Фенин 

П ереговоры между Россией и Евросо-
юзом могут начаться на парламент-

ском уровне. В то время как руководство 
ЕС пока отвергает идею диалога с Росси-
ей, опрошенные «Известиями» депута-
ты Европарламента уже готовы к таким 
контактам. В двух фракциях ЕП выступа-
ют за необходимость восстановить отно-
шения с Москвой, а многие евродепутаты 
поддержат прямой диалог с РФ в случае 
значительного прогресса в переговорах 
между США и Россией. Москва также до-
пускает возможность возобновления ди-
алога в случае инициативы со стороны ев-
ропейцев, заявили в Совете Федерации. 
Какие темы могут оказаться на повестке 
парламентариев — в материале «Известий».

Опрошенные «Известиями» депу-
таты из Европарламента уже готовы 
к контактам с российскими коллегами, 
несмотря на то что руководство Евросо-
юза на данный момент отвергает идею 
переговоров с Москвой.

— Я член делегации в комитете пар-
ламентского сотрудничества Россия — 
ЕС, и, если бы эта группа участвова-
ла в переговорах, я был бы рад внести 
свой вклад в возобновление контактов 
и взаимовыгодных отношений, которые 
важны для Словакии и Центральной Ев-
ропы, — заявил «Известиям» замглавы 
фракции «Европа суверенных наций» 
в ЕП Милан Ухрик.

Необходимость восстановления от-
ношений или по крайней мере диалога 
о возможном прекращении конфликта 
в основном отстаивают группа «Евро-
па суверенных наций» и часть фракции 
«Патриоты за Европу». Они вносят резо-
люции о необходимости переговоров 
с РФ. Всего в нынешнем созыве ЕП засе-
дают 720 депутатов, у «Европы суверен-
ных наций» 27 представителей, а у «Па-
триотов за Европу» — 86.

— Сегодня нельзя ожидать, что боль-
шинство депутатов Европарламента 
поддержат эти резолюции. Их опасе-
ния могут развеяться, когда будет до-
стигнут более значительный прогресс 
в переговорах между Российской Фе-
дерацией и Соединёнными Штатами, — 
резюмировал Ухрик.

Евродепутат от Болгарии Петар 
Волгин также готов к участию в диало-
ге с российскими коллегами. Потенци-

альной площадкой мог бы стать комитет 
парламентского сотрудничества РФ — 
ЕС, неофициальные встречи в форма-
те которого не проводились с 2019 года, 
отметил политик.

Комитет был создан в соответствии 
со статьёй 95 Соглашения о партнёрстве 
и сотрудничестве Россия — ЕС, подпи-
санного в 1994 году. С российской сто-
роны в его работе принимали участие 
представители Совета Федерации, 
со стороны ЕС — члены делегации Ев-
ропарламента по связям с РФ.

Заседания комитета проходили два 
раза в год — поочерёдно в Брюсселе или 
Страсбурге и в Москве. Делегации двух 
стран обсуждали самые разные пробле-

мы двусторонних отношений, включая 
диалог в сфере энергетики, соблюдение 
прав человека, а также различные до-
рожные карты сотрудничества со стра-
нами — членами ЕС. Однако начиная 
с весны 2014 года ЕП в одностороннем 
порядке приостановил все официаль-
ные контакты с РФ. Стоит отметить, что 
сейчас поездки для многих представи-
телей российской власти в Европу огра-
ничены из-за санкций.

Диалог в целом сохранился, но по-
менялся формат: с 2015 года в Белграде 
начали проходить ежегодные неофи-
циальные встречи российских парламен-
тариев с членами Европарламента. Они 
были прерваны из-за начала пандемии 
COVID-19. Наконец, в 2021-м Европейский 
парламент утвердил доклад об отноше-
ниях России и Евросоюза, в котором по-
требовал заморозки диалога с РФ. После 
этого все официальные и неофициаль-
ные контакты с ЕП были прекращены.

В Совете Федерации готовы к возоб-
новлению диалога с Европарламентом 
в случае инициативы со стороны ЕП, за-
явил «Известиям» заместитель предсе-
дателя верхней палаты российского пар-
ламента Константин Косачёв.

— Диалог всегда лучше его отсут-
ствия, тем у нас более чем достаточно. 
В Евросоюзе глубина понимания того, 
что происходит с ними самими, того, 
что происходит на Украине, стремится 
к нулю. Общение с российскими парла-
ментариями было бы для них полезно, — 
заявил Косачёв «Известиям».

Нерегулярные контакты на уровне 
отдельных евродепутатов происходи-
ли всё это время, однако системного вза-
имодействия не было. Инициатива за-
морозки диалога исходила не от России, 
поэтому предложение возобновить его 
должна выдвинуть европейская сторона.

— Если этого не произойдёт, 
о чём-то упрашивать и к чему-то при-
зывать мы совершенно точно не будем, — 
резюмировал Косачёв.

Общий диалог РФ и ЕС можно было 
бы запустить, начав с восстановления 
межпарламентского взаимодействия. 
На фоне заморозки всех каналов свя-
зи возможность общения на уровне де-
путатов дала бы возможность понять 
действия другой стороны. Кроме того, 
не стоит исключать обсуждение гума-
нитарного трека. Стоит отметить, что 
пример взаимодействия РФ и США по-
казывает: восстановление контактов 
позволило перейти к обсуждению уре-
гулирования ситуации на Украине.

По словам Владимира Путина, Рос-
сия готова продолжать контакты с за-
падными парламентариями и в Север-
ной Америке, и в Европе. То, что они 
сами «не хотят, это их дело», подчеркнул 
президент, выступая на встрече с члена-
ми Совета законодателей 28 апреля. Ра-
нее «Известия» выяснили, что Россия го-
това к возобновлению диалога с США 
на парламентском уровне. Среди воз-
можных тем для обсуждения законода-
телями — экономика, культура и спорт. 
Благодаря диалогу Москве и Вашингто-
ну удалось разблокировать двусторон-
ние отношения, заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Отдельные страны Евросоюза уже 
пытаются восстановить межпарламент-
ский диалог с Россией. В январе РФ по-
сетила делегация парламента Словакии 
во главе с вице-спикерами Андреем Дан-
ко и Тибором Гашпаром. Это был первый 
визит парламентской делегации из стра-
ны ЕС в Россию после 2022 года. 

Победный жест
Путин и Лукашенко обсудили в Волгограде защиту исторической правды

Альберт Калашян

В ласти Иракского Курдистана со-
храняют задолженность перед ино-

странными энергетическими компани-
ями, в том числе российскими. Об этом 
«Известиям» рассказал представитель 
региона в РФ Данар Мустафа. В регио-
не действуют «Лукойл», «Газпром нефть» 
и «Роснефть». Сейчас курдский нефтя-
ной сектор переходит под контроль 
федерального законодательства, что 
требует перезаключения контрактов 
и может поставить под сомнение рен-
табельность проектов. Решение о буду-
щем формате работы иностранных ин-
весторов в Курдистане ещё не принято, 
переговоры продолжаются. Долги же 
объясняются тем, что регион на протяже-
нии многих лет не получал свою полную 
долю из федерального бюджета.

�� КУРДЫ ВЫПЛАТИЛИ ЧАСТЬ 
ДОЛГА РФ

Долги Иракского Курдистана перед 
российскими компаниями за постав-
ки нефти остаются, хотя часть задол-
женности была погашена после визи-
та спецпредставителя президента РФ 
по Ближнему Востоку и странам Афри-
ки, заместителя министра иностранных 
дел России Михаила Богданова в Курди-
стан. Но полная сумма пока не выплаче-
на, сообщил «Известиям» исполняющий 
обязанности представителя региона 
Курдистан — Ирак в РФ Данар Мустафа.

— Когда господин Богданов ездил 
в Курдистан, тогда большую задол-
женность закрыли перед российскими 
компаниями. Не полностью всю сумму, 
но какую-то часть отдали, — отметил он.

Визит Михаила Богданова в Кур-
дистан состоялся 6 февраля. Соглас-
но заявлению МИДа, во время бесед 
с высокопоставленными курдскими 
официальными лицами обсуждались со-
вместные проекты в топливно-энергети-
ческой сфере, а также подчёркивалась 
необходимость развития диалога по со-
храняющимся спорным вопросам между 
федеральным центром в Багдаде и Курд-
ским автономным районом. В Иракском 
Курдистане российские компании широ-
ко представлены — среди них «Лукойл» 
и «Газпром нефть», ведущие российские 
операторы. Работает и «Роснефть».

В конце марта 2023-го Турция прио-
становила импорт нефти из Иракского 
Курдистана. Решение было принято по-
сле того, как Международный арбитраж-
ный суд предписал Анкаре выплатить 
Багдаду $1,5 млрд компенсации за закуп-
ки без его разрешения с 2014 по 2018 год. 
Пауза в поставках негативно сказалась 
на работе российских компаний в ре-
гионе. Они осуществляли там крупные 
проекты по добыче нефти и газа. Ранее 
экспорт из Иракского Курдистана в ту-
рецкий порт Джейхан проходил через 
трубопровод, который находится под 
управлением совместного российско-
иракского предприятия. Сейчас посту-
пления от этого маршрута прекратились 
и компании вынуждены реализовывать 
нефть на месте, в основном местным по-
требителям, причём с серьёзной скидкой.

На этом фоне Ассоциация производи-
телей нефти в Курдистане (альянс запад-
ных компаний, работающих в регионе) 
выразила обеспокоенность отсутстви-
ем чётких механизмов выплаты средств 
компаниям. В организации подчёрки-
вают необходимость гарантий оплаты 
как за прошлые, так и за будущие постав-
ки нефти. Согласно заявлению ассоциа-
ции от марта этого года, курдские власти 
сохраняли задолженность компаниям 
в размере более $1 млрд, причитающих-
ся за добычу нефти в период с сентября 
2022 года по март 2023-го.

— Согласно закону о бюджете, все 
расходы на добычу и транспортировку 
нефти в Курдистане считаются обязан-
ностью федерального правительства. 
Центр должен выплатить эти долги ком-
паниям, поскольку они представляют 
собой расходы на стоимость производ-
ства и транспортировки нефти, — пояс-
нил «Известиям» иракский эксперт в не-
фтегазовом секторе Гованд Шервани.

По его словам, задержки в выплатах 
объясняются тем, что регион на про-
тяжении многих лет не получал свою 
полную долю из федерального бюдже-
та. Это, как он подчеркнул, стало ре-
зультатом политических разногласий 
и инструментом давления со стороны 
центра на Эрбиль. В результате прави-
тельство Курдистана оказалось в слож-
ном финансовом положении и не смог-
ло выполнить часть своих обязательств 
перед компаниями, особенно перед 
11 основными нефтяными структурами.
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« ТЕМ У НАС БОЛЕЕ 
ЧЕМ ДОСТАТОЧ-
НО. В ЕВРОСОЮЗЕ 

ГЛУБИНА ПОНИМАНИЯ ТОГО, 
ЧТО ПРОИСХОДИТ С НИМИ 
САМИМИ, ТОГО, ЧТО ПРОИС-
ХОДИТ НА УКРАИНЕ, СТРЕ-
МИТСЯ К НУЛЮ. ОБЩЕНИЕ 
С РОССИЙСКИМИ ПАРЛА-
МЕНТАРИЯМИ БЫЛО БЫ 
ДЛЯ НИХ ПОЛЕЗНО

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« СИМВОЛИЧНО, ЧТО ФОРУМ ПРОХОДИТ 
В ГОРОДЕ-ГЕРОЕ, ГДЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬ-
НО РЕШАЛАСЬ СУДЬБА ВСЕГО МИРА. 

НА ВОЛЖСКИХ БЕРЕГАХ ВРАГ БЫЛ ОСТАНОВЛЕН 
И РАЗГРОМЛЕН. ПО НАЦИСТСКОЙ ВОЕННОЙ МА-
ШИНЕ БЫЛ НАНЕСЁН РЕШАЮЩИЙ УДАР, ОТКРЫТА 
ДОРОГА НА БЕРЛИН
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Неконтактные лица
A Глава МИДа Сергей Лав-

ров заявил: российское 
предложение о перемирии — это на-
чало прямых переговоров без пред-
варительных условий. Однако в обо-
их случаях Киев фактически отверг 
инициативы Москвы, призывая 
к 30-дневному перемирию. В России 
заявили, что идти на такое долговре-
менное прекращение огня без урегу-
лирования всех нюансов невозможно.

О нюансах в вопросе перемирия 
Владимир Путин говорил ещё в се-
редине марта. Неясно, кто и как бу-
дет следить за соблюдением режима 
прекращения огня, а также попыта-
ется ли Украина воспользоваться па-
узой, чтобы восстановить силы и воз-
обновить боевые действия. В МИД 
России подчёркивают, что не видят 
реальных сигналов со стороны Укра-
ины о готовности начать мирные пе-
реговоры.

— Нет никаких оснований говорить, 
что Украина готова каким-либо обра-
зом изменить свои действия на зем-
ле. Сегодня мы этого не наблюдаем. 
Мы наблюдаем только шараханье 
в псевдомиротворческой риторике. 
Одними миротворческими заявлени-
ями сыт не будешь, мы не видим того, 
чтобы Украина как-то демонстриро-
вала или подтверждала свой настрой 
на режим прекращения огня, — зая-
вил «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД России по престу-
плениям киевского режима Родион 
Мирошник.

В середине апреля истёк 30-днев-
ный мораторий на удары по энерге-
тической инфраструктуре между 
Россией и Украиной. В МИД РФ при 
этом сообщали, что Москва зафик-
сировала 144 удара по энергообъек-
там со стороны ВСУ.

Кроме того, украинские спецслуж-
бы продолжают устраивать теракты 
в российском тылу. Так, последним 
громким случаем стало убийство 
25 апреля замначальника Главного 
оперативного управления Геншта-
ба ВС России генерал-лейтенанта 
Ярослава Москалика. К слову, се-
кретарь комитета Верховной рады 
Украины по вопросам национальной 
безопасности, обороны и разведки 
Роман Костенко пообещал, что укра-
инские спецслужбы продолжат со-
вершать теракты на территории Рос-

сии даже после приостановки боевых 
действий.

�� НА КАКОМ УРОВНЕ 
ВОЗМОЖЕН ДИАЛОГ РФ 
И УКРАИНЫ

Осенью 2022 года Владимир Зелен-
ский издал указ, запрещающий Укра-
ине вести переговоры с Владимиром 
Путиным. Легитимность Зеленского 
как президента страны может вызы-
вать вопросы (формально его полно-
мочия истекли в мае прошлого года), 
в Кремле указывают: «В данном слу-
чае интересы выхода на процесс мир-
ного урегулирования превыше всего, 
и первично — начать этот переговор-
ный процесс».

— Сегодня с Украиной есть взаимо-
действие по тому, что касается обме-
нов — это на уровне военных. И есть 
диалог на уровне омбудсменов. Ника-
ких других официальных контактов, 
которые говорили бы о начале диа-
лога, преддиалога, консультаций или 
переговоров о переговорах, нет. Есть 
только попытки американцев высту-
пать в роли модераторов процесса, — 
отметил Родион Мирошник.

Депутат Верховной рады, бывший 
член президентской партии «Слуга 
народа» Артём Дмитрук, вынужденно 
покинувший Украину в 2024 году, уве-
рен, что единственный реальный спо-
соб достижения мира — прямые пере-
говоры между сторонами конфликта. 
При этом он уверен, что предвари-
тельные контакты по вопросу мир-
ного урегулирования могли бы сей-
час проходить, например, на уровне 
депутатов парламента РФ и Украины.

— Что касается моей позиции как 
народного депутата Украины, я го-
тов 24/7 участвовать в любых перего-
ворных процессах, касающихся оста-
новки боевых действий, дальнейшего 
мира, технического взаимодействия, 

взаимоотношений Украины и России. 
Сегодня это запрос граждан Украины 
номер один, — отметил он в разгово-
ре с «Известиями».

Прямых переговоров между Рос-
сией и Украиной не было с конца 
марта 2022 года. Последняя встре-
ча представителей стран состоя-
лась в Стамбуле. Сейчас активными 
посредниками выступают государ-
ства Персидского залива — в частно-
сти, Саудовская Аравия, Катар и ОАЭ. 
Не исключено, что новая возможная 
встреча может состояться в одной 
из этих стран.

— Вероятность возобновления та-
ких переговоров в 2025 году остаёт-
ся высокой, по крайней мере потому, 
что на Киев оказывается серьёзное 
давление со стороны Вашингтона 
и международного сообщества, тре-
бующих поиска дипломатического 
решения, — заявил «Известиям» ана-
литик Центра средиземноморских 
исследований НИУ ВШЭ Тигран Ме-
лоян. — Также у Киева начались се-
рьёзные проблемы на фронте, в пер-
вую очередь это нехватка людей. 
При этом важно помнить, что Зелен-
ский создал правовой барьер, запре-

тив себе на законодательном уровне 
участвовать в прямых переговорах 
с Россией, поэтому если переговоры 
и возобновятся, то в первую очередь 
на уровне технических групп и пред-
ставителей МИДов.

�� «ПАРТИЯ ВОЙНЫ» 
НА ЗАПАДЕ

Сейчас переговоры об урегулирова-
нии конфликта при посредничестве 
США заходят в тупик из-за большого 
количества имеющихся разногласий. 
Поэтому если бы Дональду Трампу 
удалось посадить за один стол рос-
сийскую и украинскую делегации, 
это могло бы стать большим проры-

вом и его личным достижением, счи-
тает Тигран Мелоян.

— Односторонние или посред-
нические соглашения о прекраще-
нии огня до сих пор не смогли при-
вести к значимой деэскалации, 
поэтому следует ждать, что амери-
канская сторона будет постепенно 
менять подходы, в частности отхо-
дить от стратегии челночной дипло-
матии к необходимости проведения 
прямых встреч. Российская сторо-
на по этому вопросу идёт навстре-
чу Трампу, заявив, что Кремль готов 
к прямым переговорам и, что особен-
но важно, без каких-либо предвари-
тельных условий, тогда как Украина 
пока никак на это не отреагирова-
ла, — подчеркнул аналитик.

Однако в США и многих странах 
Европы сохраняются силы, выступа-
ющие против урегулирования кон-
фликта с учётом интересов РФ. Так, 
Франция и Великобритания не от-
казываются от идеи отправки сво-
их военнослужащих на Украину. 
Россия же не раз заявляла, что вы-
ступает против этого, и подобный 
шаг лишь приведёт к эскалации кон-
фликта. Что касается Германии, бу-
дущий канцлер Фридрих Мерц допу-
скает передачу Киеву дальнобойных 
ракет Taurus, которые способны по-
разить цели в глубине российской 
территории. Кроме того, Еврокомис-
сия обещает продолжать обеспечи-
вать Украину военной помощью. 
В этом году на эти цели ЕС готов вы-
делить €23 млрд.

На днях газета Le Monde сообщи-
ла: главы парламентских комите-
тов семи стран Европы обратились 
к США с требованием ужесточить 
подход к России. Наконец, западные 
СМИ после встречи Трампа и Зелен-
ского в Ватикане 26 апреля призва-
ли не поддерживать американский 
мирный план, который, в частности, 
предусматривает признание Крыма 
в составе РФ со стороны США. Аме-
риканское издание Politico пишет, что 
«план Трампа» может стоить Зелен-
скому президентства и дестабили-
зировать Украину. А британская га-
зета Financial Times проводит мысль, 
что Киеву вообще нет смысла догова-
риваться с Трампом, поскольку пре-
зидент США «ищет предлог» выйти 
из переговоров по Украине.

Нефтяная яма
Иракский Курдистан сохраняет долги перед компаниями из РФ

  Новости

Шаг навстречу

Олег Карпович 

Проректор Дипакадемии 

Р ешение президента Владимира Пу-
тина объявить перемирие по случаю 

Дня Победы стало достойным ответом 
на активизировавшиеся информацион-
ные усилия наших оппонентов. Осозна-
вая неизбежность грядущего провала, 
Украина и её покровители всеми сила-
ми пытаются сорвать наметившееся по-
тепление в российско-американских от-
ношениях. Взяты на вооружение прежние 
приёмы гибридной войны.

С одной стороны, ВСУ использу-
ют мирное население в качестве жи-
вого щита и активно провоцируют 
Москву на очередные удары по сво-
ей территории. Раз за разом украин-
ская сторона организовывает всё но-
вые теракты, среди которых и подлое 
убийство генерал-лейтенанта Яросла-
ва Москалика, и сожжение храма Но-
вый Иерусалим в Белгородской об-
ласти в Пасхальную неделю, и другие 
аморальные диверсии. Явным обра-
зом Киев сделал ставку на психологи-
ческие удары по нашей стране, дабы 
вынудить Россию пойти на предельно 
жёсткие ответные шаги.

С другой стороны, команда Зелен-
ского стремится максимизировать 
число жертв среди мирного украин-
ского населения, которое давно вос-
принимается в качестве расходного 
материала и сакральной жертвы ради 
усиления западной поддержки.

Киевский режим активно пытается 
ввести в заблуждение американского 
лидера Дональда Трампа, что Москва 
якобы не хочет останавливать воен-
ные действия. Это при том, что все 
последние миротворческие иници-
ативы исходят именно от российско-
го президента и обрамлены исклю-
чительно логичными техническими 
требованиями. Понятно, что украи-
но-европейская коалиция, заинтере-
сованная в бессрочном продолжении 
боёв, будет и дальше предпринимать 

деструктивные усилия, цель кото-
рых срыв переговорного процесса.

Они знают, что американский ли-
дер находится в уязвимом положении. 
По истечении первых 100 дней прези-
дентства страна расколота, а экономи-
ка по-прежнему пребывает в упадке. 
Президенту Трампу нужны значимые 
достижения, призванные изменить 
этот тренд, и он будет эмоционально 
реагировать на любые неудачи, свя-
занные с воплощением в жизнь его ди-
пломатических начинаний.

Москве важно не поддавать-
ся эмоциям и спокойно продолжать 
осуществлять специальную военную 
операцию для устранения первопри-
чин конфликта. Собственно, реакция 
Кремля, объявившего о грядущем пе-
ремирии именно в момент усиления 
вражеской информационной кампа-
нии, стала тонким и искусным отве-
том, призванным выбить почву из-
под ног противника.

Разумные силы в США в долго-
срочном плане не могут не понимать, 
к чему приводит втягивание в чуж-
дый американским интересам кон-
фликт. Отличным напоминанием 
станет 50-летие с момента оконча-
ния вьетнамской авантюры, которая 
на долгие годы подорвала позиции 
Вашингтона в мире и привела к се-
рьёзным внутриполитическим по-
трясениям. Бессмысленность войны 
в Юго-Восточной Азии, которая тоже 
началась с оказания помощи регио-
нальным союзникам, якобы высту-
пающим за западные ценности, ока-
залась важным уроком для многих 
поколений политических элит США. 
Уроки вьетнамской катастрофы хоро-
шо усвоил и Дональд Трамп.

Не может он не понимать, и это на-
глядно следует из его заявлений, что 

украинский конфликт имеет все шан-
сы принять совершенно иной мас-
штаб. Официально обнародованный 
Владимиром Путиным факт участия 
КНДР в разгроме нацистов в Курской 
области наглядно свидетельствует — 
Москва не одна, у нас есть надёжные 
партнёры, и Вашингтон не заинтере-
сован в превращении локального про-
тивостояния в глобальное. Тем бо-
лее что по всему миру существенно 
нарастает напряжённость. На грани 
столкновения оказались Индия и Па-
кистан. Израиль вынашивает планы 
ударов по Ирану. Усиливается турбу-
лентность в Южно-Китайском море 
и вокруг Тайваня.

Трамп неоднократно демонстри-
ровал желание войти в историю в ка-
честве миротворца. Если это желание, 
вопреки давлению военно-промыш-
ленных лоббистов и «партии вой-
ны» в Европе, ещё живо, он не пойдёт 
на эскалацию в диалоге с Москвой, 
а, наоборот, сделает всё, дабы через 
восстановление отношений с Росси-
ей остановить сползание мира к гло-
бальной катастрофе. Вполне вероят-
но, что именно сейчас мы оказались 
на перепутье и дальнейший ход исто-
рии зависит от готовности и стремле-
ния американского президента не сво-
рачивать с выбранного курса. Уверены, 
что он сделает правильный выбор.

Концепция внешней политики 
России от 2023 года чётко определи-
ла модель российско-американских 
отношений, а перспективы её форми-
рования зависят от степени готовно-
сти США к отказу от политики сило-
вого доминирования и пересмотру 
антироссийского курса в пользу взаи-
модействия с РФ на основе принципов 
суверенного равенства, обоюдной вы-
годы и уважения интересов друг друга.

МНЕНИЕ

Путин же снова призвал создать 
в мире новую архитектуру рав-
ной и неделимой безопасности, ко-
торая защищала бы одни страны 
не в ущерб другим. При этом глав-
ным уроком Великой Отечествен-
ной должна оставаться идея о недо-
пустимости возрождения нацизма.

— Надо сделать всё, чтобы про-
тивостоять возрождению нациз-
ма, распространению разруши-
тельных идеологий русофобии, 
антисемитизма, любых форм ра-
сизма, национальной или религи-
озной нетерпимости — так называе-
мой исключительности, за которыми 
кроются претензии на мировое го-
сподство, попытки давления или вме-
шательства во внутренние дела су-
веренных государств,  — сказал 
президент России.

Основой для создания такой ар-
хитектуры могли бы стать уже дей-
ствующие многосторонние формы 

сотрудничества, такие как Союз-
ное государство, ОДКБ, СНГ, а так-
же ШОС, БРИКС и АСЕАН, считает он.

�� РАЗВИТИЕ АВИАЦИОННОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Главы государств также провели от-
дельную встречу и, что называется, 
сверили часы по некоторым вопро-
сам. В частности, затронули торгово-
экономическую сферу, где результат, 
по оценкам президента РФ, «просто 
выдающийся» — свыше $50 млрд. От-
дельно остановились на промышлен-
ном сотрудничестве Москвы и Мин-
ска.

— Договорились о том, что мы бу-
дем расширять эту промышленную 
кооперацию, в том числе и за счёт 
совместной работы в области ави-
астроения, авиапрома. Хочу вам 
рассказать, какие здесь есть пред-
ложения. Мы готовы уже заложить 

завод вместе с вашими специали-
стами и соответствующую лабора-
торию по беспилотникам. Это очень 
важно прежде всего для экономи-
ки, для логистики, — сказал Влади-
мир Путин.

Он также отметил: у стран есть до-
говорённости о совместной деятель-
ности в области авиастроения. «Есть 
над чем работать — и небольшой са-
молётик, и кооперация по средне-
магистральным самолётам», — за-
метил он.

В Белоруссии действительно со-
хранена часть авиационной промыш-
ленности, рассказал «Известиям» 
глава высшего координационного со-
вета союза «Республиканская конфе-
дерация предпринимательства» Ан-
дрей Копыток.

— Надо сказать, что часть наших 
компаний уже собирает на произ-
водстве отдельные компоненты для 
самолёта «Освей», который делает-
ся в рамках совместного Союзного 
государства нашими специалиста-
ми. А вот открытие завода, вероятно, 
в ближайшее время будет согласо-
вано двумя лидерами, его могут по-
строить на территории Республики 
Беларусь, — заключил Андрей Копы-
ток.

По его оценкам, Союзному госу-
дарству развитие беспилотников по-
может достичь технологического ли-
дерства.

Ближе к ночи, завершая рабочую 
поездку в Волгоградскую область, Вла-
димир Путин провёл встречу с главой 
региона Андреем Бочаровым. 

По его словам, сегодня все социаль-
ные обязательства выполняются в пол-
ном объёме. Также затронули и патри-
отическую повестку: в преддверии 
Дня Великой Победы, как рассказал  
Андрей Бочаров, было рассекречено 
большое количество архивных доку-
ментов, связанных с периодом Сталин-
градской битвы. 

— Для нас задача сохранения и сбе-
режения исторической памяти, исто-
рического наследия является од-
ной из самых важных задач, которую 
мы выполняем. Но прежде всего я бы 
ещё отметил: наши фронтовики, вете-
раны — это главное достояние нашего 
Отечества, — сказал губернатор. 

Андрей Бочаров также передал 
главе государства просьбу ветеранов 
и участников СВО — вернуть аэропор-
ту Волгограда историческое наимено-
вание «Сталинград». Владимир Путин 
эту просьбу поддержал. 

— Их слово для меня закон. Так 
и сделаем. Как только вернусь в Мо-
скву, сразу же будет подготовлен 
и подписан указ соответствующий 
о присвоении аэропорту наименова-
ния и имени Сталинграда,  — отметил 
президент.
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�� СПОРЫ МЕЖДУ БАГДАДОМ 
И ЭРБИЛЕМ

По словам Данара Мустафы, поставки 
нефти всё ещё остановлены и, несмо-
тря на регулярные встречи и обеща-
ния решить проблему, договорённо-
стей достичь пока не удаётся. Вопрос 
теперь находится в плоскости отно-
шений между правительством Ирака 
и администрацией Курдистана. В част-
ности, стороны не могут прийти к со-
гласию о правилах взаимодействия 
с зарубежным бизнесом, включая раз-
мер выплат.

— Сейчас они не могут договорить-
ся, как работать с иностранными 
компаниями. Сколько власти долж-
ны платить, сколько хотят компании — 
не могут договориться. Раньше Курди-
стан самостоятельно определял сумму. 
Теперь это делает Багдад, — пояснил 
Данар Мустафа.

Посол России в Ираке Эльбрус Ку-
трашев ранее в интервью «Извести-
ям» разъяснял, что работа в курдском 
нефтяном секторе возвращается под 
крыло федерального законодатель-
ства, теперь необходимо перезаклю-
чать контракты со всеми работающи-
ми иностранными компаниями, до сих 
пор они подписывались в рамках согла-
шений о разделе продукции.

— Получилось так, что компании, ко-
торые инвестировали в курдский не-
фтяной сектор огромные средства, 
примерно под $17 за каждый баррель, 

будут получать $7–8, если вернуть это 
под федеральное законодательство. 
Резко снижается прибыль, и встаёт во-
прос о рентабельности, — отмечал ра-
нее глава российской дипмиссии.

Министр энергетики России Сергей 
Цивилёв по итогам заседания межправ-
комиссии заявил, что все разногласия 
между федеральным правительством 
Ирака и Курдистаном урегулированы 
и российские компании вскоре возоб-
новят работу.

— Решение, насколько я знаю, пока 
не принято. Компании, федеральные вла-
сти и Курдистан пока продолжают сове-
щаться. У курдов большие долги перед 
компаниями, в том числе российскими. 
Так что ситуация сложная. Курды с Баг-
дадом договорились. Но только никто 
не договорился с нефтедобытчиками. 
А там много тонкостей в юридической 
плоскости, поскольку необходимо пере-
подписывать контракты, — заявил «Изве-
стиям» источник, знакомый с ситуацией.

Гованд Шервани отмечает, что по-
литические разногласия между Багда-
дом и Эрбилем были вызваны задерж-
кой или невыплатой в полном объёме 
финансовой доли региону в рамках со-
гласованного федерального бюджета. 
Как сообщил «Известиям» эксперт, эта 
доля прежде оценивалась в 17%, а за-
тем в последние три года была скор-
ректирована до 12,6%, но даже эта часть 
не была перечислена в полном объёме, 
фактически курдам за нефть идёт ме-
нее 8% от общего бюджета.
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Прямых переговоров между Россией и Украиной 
не было с марта 2022 года. Последняя встреча пред-
ставителей стран состоялась в Стамбуле. Сейчас 
активными посредниками выступают государства 
Персидского залива: Саудовская Аравия, Катар 
и ОАЭ
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Владимир Путин и Александр Лукашенко посетили мемориальный комплекс 
на Мамаевом кургане и возложили цветы в память героев Сталинградской битвы
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Оставить протекцию
Американский экономист Джеффри Сакс в разговоре с «Известиями» назвал импортные пошлины США 
политической ошибкой

Ольга Анасьева

И мпортные пошлины президента 
США Дональда Трампа — это се

рьёзная ошибка, которая в первую оче
редь навредит Штатам, заявил «Извести
ям» американский экономист Джеффри 
Сакс в кулуарах открытого диалога «Бу
дущее мира: новая платформа глобаль
ного роста». Он уверен: ввозные тарифы 
не сильно ударят по Китаю, России и дру
гим странам, если остальные государ
ства сохранят между собой зоны свобод
ной торговли. В современных условиях 
важнее то, как быстро страны подстра
иваются под новые условия — а у РФ уже 
есть такой опыт после введения санкций, 
считают эксперты. Какое будущее Джеф
фри Сакс предсказывает экономике Рос
сии — в материале «Известий».

Соединённые Штаты изолируют 
свою экономику от продукции других 
поставщиков. Однако протекционизм 
США — это серьёзная ошибка, непра-
вильное политическое решение, кото-
рое навредит в первую очередь Аме-
рике, заявил «Известиям» экономист 
Джеффри Сакс в кулуарах открытого 
диалога «Будущее мира: новая платфор-
ма глобального роста», который прохо-
дит в России с 28 по 30 апреля.

— Президент Трамп считает, что та-
рифы помогут экономике США. Я с этим 
не согласен — это серьёзная ошибка. 
При этом я не считаю, что она сильно по-
вредит России, Китаю и другим странам. 
И предполагаю, что остальной мир мо-
жет продолжать развиваться и процве-
тать, несмотря на такую ошибку Шта-
тов, — подчеркнул он.

По словам эксперта, если остальные 
страны продолжат взаимную торговлю 
в соответствии с международным пра-
вом и по правилам Всемирной торговой 
организации, удар по мировой экономи-
ке не будет сильным.

У американских пошлин изначаль-
но не стояло цели навредить другим 
странам — по заявлениям Трампа, они 
нужны для того, чтобы способствовать 
развитию национальной промышлен-
ности, сделать производства в Штатах 
более конкурентоспособными по срав-
нению с компаниями, продукцию кото-
рых ввозят в США, согласен и аналитик 
«БКС Мир инвестиций» Кирилл Кононов.

Однако торговая война всё-таки от-
разится на всех крупнейших экономи-
ках мира. Как писали ранее «Известия», 
объёмы импорта в США из стран, в отно-
шении которых Дональд Трамп вводит 
повышенные пошлины, могут снизить-
ся минимум на 10–15%, что в итоге при-
ведёт к глобальной рецессии. Снижени-

ем уже отреагировали цены на нефть: 
с начала года стоимость Brent сократи-
лась на четверть — до $63 за баррель. Для 
России это особенно важно, ведь энер-
горесурсы — наш основной экспортный 
продукт.

— Тем не менее для стран, в отноше-
нии которых введены пошлины, клю-
чевым становится не сопротивление, 
а гибкость и способность быстро пе-
реориентировать свои экономические 
интересы на другие рынки и источни-
ки роста. Если одно направление пере-
крыто, производители и экспортёры 
ищут альтернативные, — считает ди-
ректор по стратегии ИК «Финам» Яро-
слав Кабаков.

Он привёл пример: Китай имеет ши-
рокую сеть партнёрств в Азии, Африке 
и Латинской Америке, которые позво-
ляют компенсировать потери от амери-
канских ограничений, например пере-
направив логистику в США через другие 
страны.

Наша страна критически не зависит 
от торговли с США, её экспорт в значи-
тельной мере ориентирован на Европу 
и Азию, уточнил Ярослав Кабаков. Тем 
не менее развитие цифровой экономи-
ки и высокотехнологичных отраслей по-
зволяет снижать зависимость от клас-
сической товарной торговли. Ярослав 
Кабаков добавил: Россия смогла адап-
тироваться к санкциям, и новая поли-
тика США создаёт окно возможностей, 
например в вопросах платежей без уча-
стия долларов.

В то же время влияние тарифов 
на экономику самих Штатов двой-
ственно. С одной стороны, временная 

защита отечественных производите-
лей действительно может стимулиро-
вать внутренние инвестиции и локали-
зацию производства, хотя эти эффекты, 
как правило, ограничены по времени 
и неустойчивы.

С другой стороны, импортные това-
ры дорожают — это создаёт дополни-
тельное инфляционное давление. Ком-
пании, ориентированные на глобальные 
цепочки поставок, теряют в марже, 
а их инвестиции могут сокращаться — 
всё это способно замедлить экономи-
ческий рост в этом государстве.

В то же время в ближайшие годы 
Россия станет одной из самых раз-
витых стран мира, убеждён амери-
канский экономист Джеффри Сакс. 
По его словам, этому способствует 
ряд факторов: огромная территория 
в 17 млн кв. км и богатая ресурсная база 
позволяют развивать сельское хозяй-
ство, промышленность, туризм, куль-
туру и сохранять биоразнообразие.

— Технологии будущего — робото-
техника, искусственный интеллект 
и автономные транспортные средства — 
охватят обширную территорию России. 
Автономные транспортные средства, 
роботизированная добыча полезных 
ископаемых, беспилотники, кото-
рые автоматически вносят удобрения 
на поля, и человекоподобные роботы — 
всё это будет этому способствовать, — 
полагает американец.

По словам Сакса, цифровая эпоха 
укрепит экономическую мощь России — 
особенно в сравнении с регионами, ко-
торые не обладают такими природны-
ми ресурсами.

Режим труда без отдыха
A Она добавила: по возможно-

сти люди стараются прове-
сти свободные выходные дни с пользой 
и заработать дополнительные деньги. 
Больше жалованья можно получить как 
раз в сферах, на которые ложится по-
вышенная нагрузка в эти дни: достав-
ка, транспорт, общепит, клининг, уточ-
нила Людмила Иванова-Швец.

По данным hh.ru, каждый третий рос-
сиянин хочет выйти на работу в майские 
выходные — из них пятая часть (19%) бу-
дет занята на основной работе, ещё 15% 
планируют подрабатывать. Как уточни-
ли в исследовании рекрутинговой плат-
формы, в региональном разрезе наибо-
лее заинтересованными в подработке 
оказались жители Омской области (53%), 
Татарстана (44%) и Башкирии (43%).

«Известия» изучили вакансии для 
подработок. Например, в зависимости 
от региона и компании за неделю за-
нятости на позициях сборщика зака-
зов можно получить до 35 тыс. рублей, 
за один день в должности комплектов-
щика — до 11 тыс., курьера — до 9,5 тыс., 
стикеровщика-упаковщика — 3 тыс., ра-
ботника торгового зала в супермарке-
те — до 2,5 тыс.

По данным сервиса «Работа.ру», при 
подработке в майские праздники по чти 
40% россиян, готовых трудиться, рас-
считывают на вознаграждение до 10 тыс. 
рублей. Четверть ожидает получить 
до 25 тыс., остальные намерены зара-
ботать более крупную сумму.

В условиях дефицита кадров компа-
нии в целом переходят от набора людей 
в штат к поиску временных сотрудни-
ков, отметили в рекрутинговых ком-
паниях. Это связано с общим трендом 
на снижение темпов найма на рынке 
труда во всех отраслях. Сейчас бизнес 
больше сосредоточен на росте произ-
водительности труда и расширяет штат 

менее охотно, уточнил замгендиректо-
ра сервиса «Работа.ру» Александр Ве-
терков. По его словам, в преддверии 
майских праздников растёт количество 
вакансий для подработки, но снижает-
ся доля новых предложений для посто-
янной занятости.

«Известия» обратились в Минтруд 
с просьбой оценить популярность под-
работок в майские выходные.

Если одни россияне собираются 
подрабатывать в майские праздники, 
то другие, наоборот, не готовы жертво-
вать отдыхом. По опросу hh.ru, из них 
большинство (89%) планирует отдыхать 
исключительно в установленные дни, 
но есть и те, кто хочет продлить себе ка-
никулы.

Например, 6% респондентов со-
бираются взять отгулы или отпуск 
с 5 по 7 мая, ещё 3% опрошенных — 28–
30 апреля и 5–7 мая, другие 2% хотят до-
полнительно отдохнуть только на неде-
ле с 28 апреля.

При этом, как уточнили в рекрутин-
говой платформе, всего каждый пятый 
россиянин хочет взять в мае отпуск, 
поскольку это невыгодно. Количество 
выходных и праздников очень боль-
шое — их в сумме 13 (или 42% от общего 
количества дней в месяце) при 18 рабо-
чих, обратила внимание эксперт Прези-
дентской академии Татьяна Подольская. 
Она пояснила: чем меньше рабочих дней 
в месяце, тем больше платят за каждый 
отработанный день.

Сделал Америку
Чего добился и в чём провалился Трамп за 100 дней

Леонид Самуна

Хотя Дональд Трамп на посту гла
вы Белого дома не разрешил укра

инский конфликт за первые 100 дней 
у власти, отношения РФ и США значи
тельно улучшились. Процесс урегули
рования конфликта на Украине также 
сдвинулся с мёртвой точки. За этот пе
риод Трамп добился успехов и в разре
шении противоречий ХАМАС и Израиля, 
распорядился бомбить хуситов и начал 
контакты с Ираном. Американский ли
дер успел даже развязать торговую вой
ну. При этом экономическая ситуация 
в самих Штатах оставляет желать луч
шего: падение ВВП, увеличение инфля
ции и безработицы, потери на фондо
вом рынке и большой дефицит торговли. 
За 100 дней Трамп подписал рекордное 
количество президентских указов — 139. 
И хотя сам он назвал этот период «очень 
успешным», рейтинг одобрения лидера 
США упал до рекордного минимума.

Трамп шёл на второй срок с громким 
обещанием: «Я закончу войну на Украи-
не за 24 часа». Затем звучали слова 
о возможности завершения конфлик-
та за первые 90 и 100 дней. Но к 30 апре-
ля 2025 года конфликт остаётся неразре-
шённым. Сам президент США признал, 
что его слова были «фигурой речи», а ре-
альность оказалась сложнее ожиданий.

«Для разрешения конфликта на Укра-
ине потребуется тяжёлая работа дипло-
матии», — рассказал госсекретарь США 
Марко Рубио. Администрация Трампа, 
несмотря на риторику, не смогла стать 
полноценным арбитром мира. В момен-
те военная помощь Киеву была приоста-
новлена, а Владимир Зеленский полу-
чил в Белом доме разнос за нежелание 
идти по пути мирного урегулирования.

Сейчас риторика Трампа похожа 
на эмоциональные качели — глава Бело-
го дома по очереди обвиняет Киев и Мо-
скву в торможении мирного процесса. 
Также всё чаще речь идёт о возможно-
сти выхода США из украинского уре-
гулирования. Хотя за первые 100 дней 
конфликт не был завершён, это не поме-
шало Вашингтону и Москве вывести ди-
алог из мёртвого положения. Сторонам 
удалось добиться значительных успе-
хов в нормализации двусторонних от-
ношений.

Очень трудно понять, о чём думает 
Трамп, если просто смотреть на то, что 
он публикует в социальной сети Truth 
Social, считает бывший кандидат в се-
нат США и президент организации «Ла-
руш» Диана Саре.

— Я не думаю, что президент США 
должен вести дипломатию подобным 
образом. Мне кажется, что это немно-
го не по-государственному. Но я ду-
маю, что в этом есть открытость. Я ду-
маю, он действительно не хочет войны. 
Он понимает агрессию НАТО. Я не знаю, 
что он сказал Зеленскому во время по-
хорон Папы Римского. Но, скорее всего, 
это было то же самое, что он говорил 
раньше в Белом доме, — «у вас нет ника-
ких карт». Но в то же время он развора-
чивается и обвиняет Россию. Возможно, 
он что-то скрывает, — заявила в беседе 
с «Известиями» Саре.

Новые контакты ведутся на всех 
уровнях: от двусторонних встреч деле-
гаций до регулярных телефонных разго-

воров между госсекретарём США Марко 
Рубио и главой МИД РФ Сергеем Лавро-
вым. Дональд Трамп и Владимир Путин 
несколько раз созванивались, а в бли-
жайшее время готовится их первая 
личная встреча, которая может пройти 
в Саудовской Аравии. Наиболее много-
обещающее из достижений — попытка 
восстановить нормальные дипломати-
ческие отношения между США и Рос-
сией, что, несомненно, изменит ситуа-
цию, поскольку администрации Обамы 
и Байдена совершили полное безумие, 
полагает Саре.

— Предыдущая администрация 
устраивала провокации, которые усу-
губили конфликт с РФ. А первый срок 
Трампа, конечно, был затруднён «Ра-
шагейтом». Я думаю, если Соединён-
ные Штаты и Россия смогут полностью 

наладить диалог, не только надеясь по-
ложить конец этой очень кровавой ма-
рионеточной войне на Украине, но и ра-
ботая над укреплением отношений, вся 
планета от этого только выиграет. Очень 
полезным будет улучшить отношения 
и с Китаем. Но есть и другая сторо-
на. Британцы, французы и некоторые 
«ястребы» в США очень недовольны 
таким потенциалом и делают всё воз-
можное, чтобы затруднить его реали-
зацию, — говорит она.

Прогресс в межгосударственных 
контактах создаёт надежду на согласо-
вание рамок полноценного перемирия 
и начало подлинных переговоров (в том 
числе двусторонних между Москвой 
и Киевом). Пока остаётся довольство-
ваться лишь потенциалом полномас-
штабного восстановления двусторон-

них отношений, дипломатических 
корпусов и, возможно, авиасообщения.

Помимо Украины администрация 
Трампа активизировала усилия на ряде 
ключевых фронтов мировой политики. 
Вопрос о ХАМАС и Израиле получил 
новый импульс: под давлением Белого 
дома и с участием арабских посредни-
ков удалось достичь частичного пере-
мирия и доставки гуманитарной помо-
щи сектору Газа, хотя окончательное 
урегулирование остаётся отдалённым. 
Его ранние заявления о «покупке Газы» 
и переселении палестинцев и вовсе вы-
звали скандал. Их сравнили с «этниче-
ской чисткой». Позже Белый дом сменил 
риторику, подчеркнув, что «никто не вы-
сылает палестинцев», но осадок остался.

Вашингтон также начал наносить 
удары по позициям йеменских хуси-
тов в ответ на их атаки судов в Крас-
ном море, что только повысило градус 
эскалации в регионе. Одновременно 
с этим Трамп возобновил каналы связи 
с Ираном: через своих спецпредстави-
телей он предложил Тегерану вернуть-
ся к переговорам по ядерной сделке при 
условии «участия всех региональных 
акторов» и гарантии невмешательства 
в сирийский и иракский конфликты. 
«Очевидно, что он не позволит Нетанья-
ху бомбить Иран. В то же время мы бом-
бим хуситов. Это противоречивая поли-
тика», — подчеркнула Диана Саре.

Администрация Трампа также нача-
ла активный торговый диалог с Китаем, 
сопровождая переговоры введением та-
рифов до 145% на ряд ключевых товар-
ных категорий. Цель — вынудить Пекин 
к новым торговым соглашениям и защи-
тить интеллектуальную собственность 
американских компаний. Однако пока 
отраслевые индексы упали, а мировая 
торговля столкнулась с новыми барье-
рами. Введённые пошлины уже приве-
ли к росту расходов на логистику и пе-
рераспределению производственных 
цепочек, что осложняет гармонизацию 
отношений Вашингтона и Пекина. В са-
мих США образовался торговый дефи-
цит, который уже в полтора раза боль-
ше такового времён Байдена.

Обострились у Трампа отношения 
и с европейскими партнёрами, против 
которых он также ввёл заградитель-
ные тарифы (действие части из них 
он при остановил на 90 дней). Особенно 
стороны разошлись по вопросу урегу-
лирования украинского конфликта: ев-
ропейцы продолжают придерживаться 
воинственной риторики и поддерживать 
Украину. Разногласия возникли и на по-
чве требований Белого дома увеличить 
расходы на оборону. Республиканец не-
однократно обещал выйти из НАТО вви-
ду высоких трат США на альянс и при-
звал союзников увеличить расходы 
до 5%. Страны ЕС и Великобритания едва 
ли могут поднять их до 2–3%. Отношения 
обострились и с Данией вокруг притяза-
ний Трампа на Гренландию.

Intel и Microsoft зарегистрировали 
торговые знаки в РФ —  
какие крупные западные игроки  
предприняли подобные шаги 
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Веществ доказательство
Доля фальсификата незамерзаек в рознице приблизилась к 40%

Владимир Гаврилов

Доля фальсификата омывающих 
и охлаждающих автожидкостей 

в рознице приблизилась к 40%, рас-
сказали «Известиям» продавцы. Мин-
промторг планирует ввести маркиров-
ку такой продукции, в том числе для 
антифризов и тормозных жидкостей. 
Одновременно ужесточится контроль 
над оборотом метанола в целом, ко-
торый часто используется в поддель-
ных охлаждающих и стеклоомывающих 
растворах. Соответствующий законо-
проект может быть рассмотрен во вто-
ром чтении уже в мае. Как это поможет 
в борьбе с контрафактом — в материа-
ле «Известий».

Госдума планирует в конце мая при-
нять во втором чтении законопроект 
об ужесточении контроля над оборо-
том метанола. Как сообщили «Изве-
стиям» в Минпромторге, новый закон 
устанавливает требование к марки-
ровке метилового спирта и техниче-
ских жидкостей с его содержанием. 
Порядок контроля над такими това-
рами будет устанавливать уполномо-
ченный орган, определённый прави-
тельством, добавили в ведомстве.

По данным «Общественной по-
требительской инициативы» (ОПИ), 
это позволит убрать с рынка контра-
фактные автомобильные жидкости, 
в том числе ядовитую незамерзайку 
для омывания стёкол. С 2007 года по-
становлением главного санитарного 
врача РФ введён запрет на использо-
вание метанола в её составе, добави-
ли в Минпромторге.

Контрафактные стеклоомываю-
щие жидкости с метанолом широко 
распространены на российском рын-
ке, особенно в низком ценовом сег-
менте. До 30–40% может приходиться 
на контрафакт или продукцию с нару-
шением состава, рассказала директор 
по маркетингу ГК «АвтоРусь» Анаста-
сия Ломаченко. По её словам, произво-
дители используют метанол из-за его 
низкой стоимости, хотя его примене-
ние в таких товарах законодательно 
запрещено.

Доля контрафактных антифризов 
и тормозных жидкостей в 2024 году 
оценивалась в 25–35%, причём в от-
дельных регионах она достигает 40–
50%, добавила эксперт.

Эти данные подтверждает дирек-
тор по маркетингу маркетплейса ав-
тозапчастей Emex Иларион Демчиков. 
На рынке автожидкостей до 30% про-
дукции может быть контрафактной — 
это касается не только незамерзаек, 
но и антифризов, тормозных жидко-
стей, масел, отметил он.

По информации ОПИ, контроль мо-
жет проводиться на основе цифрово-
го реестра в государственной инфор-
мационной системе промышленности, 
где должны регистрироваться орга-
низации и индивидуальные предпри-
ниматели, работающие с метиловым 
спиртом. В него же включат перевоз-

чиков и лиц, осуществляющих пере-
работку, реализацию и хранение мета-
нола. Делается это, чтобы исключить 
попадание ядовитого спирта в пище-
вые продукты и отравление людей, от-
метили в ОПИ.

— Метиловый спирт — сильнодей-
ствующий яд, который по вкусу схож 
с этиловым (пищевым) спиртом. В по-
следние годы участились случаи его 
попадания в алкогольную продукцию, 
что привело к массовым отравлениям 
людей, — заявили «Известиям» в пресс-
службе Минпромторга.

Закон предполагает создание мини-
стерством перечня метанолсодержа-
щих товаров, разрешённых для торгов-
ли в розницу. Если продукт не попадёт 
в этот список, то торговать им в роз-
ницу нельзя. Вместе с тем, по данным 

Центра развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ, оператор маркировки 
«Честный знак»), с 2025 года вводится 
контроль и над торговлей специальны-
ми автожидкостями без метанола, ко-
торые чаще всего подделывают.

— С марта 2025-го запущена регистра-
ция участников оборота специальных 
автожидкостей в информационной си-
стеме маркировки «Честный знак», — со-
общили «Известиям» в ЦРПТ. — А с 1 сен-
тября производители и импортёры 
начнут наносить коды на антифризы, 
омывающие, тормозные и прочие авто-
жидкости. Кроме того, вводится марки-
ровка автомобильных масел.

С 1 декабря оборот немаркирован-
ной продукции будет запрещён. Да-
лее, с 1 апреля 2026 года, предприятия 
розничной торговли начнут переда-
вать данные о выводе товаров из обо-
рота в систему «Честный знак», доба-
вили в ЦРПТ.

По данным Союза автосервисов, 
нередко вместо моноэтиленгликоля 
и гликоля в поддельных антифризах 
используется метанол.

Дело маркера
Нужен ли России новый законопроект о компьютерных играх

Валерий Кодачигов 

Роскомнадзор выступил за доработ-
ку законопроекта о регулировании 

компьютерных игр. Об этом заявил ру-
ководитель ведомства Андрей Липов. 
Он считает внесение в документ мар-
кировки недостаточной мерой и по-
лагает, что воспитание и образование 
пользователей гораздо эффектив-
нее запретов со стороны государства. 
Образовательная программа для мо-
лодёжи действительно может стать 
полезной с точки зрения развития рын-
ка, полагают эксперты. Каким в ито-
ге должно быть регулирование, кото-
рое, по оценкам, коснётся более 32 млн 
российских геймеров, — разбирались 
«Известия».

�� НУЖНА ЛИ МАРКИРОВКА 
КОМПЬЮТЕРНЫХ ИГР

Законопроект о регулировании ком-
пьютерных игр нуждается в дополни-
тельной проработке — такое мнение 
на круглом столе о правовом регулиро-
вании видеоигровой индустрии и вну-
триигрового контента выразил руково-
дитель Роскомнадзора Андрей Липов.

— Новый закон — его, наверное, нуж-
но принять. Хуже маркировка, пред-
усмотренная законом, не сделает. Во-
прос, сделает ли лучше. Для любого 
регулирования, особенно государ-
ственного, когда вводится обязанность 
и следует ответственность, нужны ме-
ханизмы оценки, — уверен Липов.

— Авторам законопроекта стоило бы, 
наверное, вместе с нами посмотреть 
на то, как измерить эффективность бу-
дущего законопроекта. Если цель ре-
гулирования — поставить маркировку, 
это одно. Если уберечь пользователей 
от чего-то плохого — это другое, — обра-
щает внимание руководитель Роском-
надзора.

По мнению Андрея Липова, марки-
ровки компьютерных игр будет недо-
статочно. Например, в случае с их мо-
бильными версиями.

— Если речь идёт только о постанов-
ке маркировок — это же всё идёт от те-
левидения. Там родители чётко видят, 
что по телевизору идёт, и понимают, что 
ребёнку можно смотреть, что нет. Часто 
мы заглядываем детям в телефон и смо-
трим, что они там скачали, во что игра-

ют? Там маркировка так работать не бу-
дет, — добавил он.

Вопросы, связанные с компьютерны-
ми играми, уточнил глава Роскомнадзо-
ра, следует решать не только с помощью 
контроля со стороны госорганов — нуж-
ны партнёрство государства и бизнеса 
в этой сфере, саморегулирование.

— Должно быть какое-то синтетиче-
ское регулирование вместе с саморе-
гулированием, с государственным ре-
гулированием, — обратил внимание 
Андрей Липов.

По его словам, вопрос не в ограниче-
ниях — необходимо проводить воспита-
тельную, образовательную работу с мо-
лодёжью в области компьютерных игр.

— Игры — это не то же самое, что сай-
ты в интернете, поскольку здесь ребё-
нок, игрок, не просто имеет краткосроч-
ное взаимодействие с информацией. 
Здесь идут определённый диктат и тре-
нировка модели поведения. Изо дня 
в день человек наигрывает какую-то мо-
дель поведения, какие-то паттерны. Это 
всё достаточно чётко должны оцени-
вать психологи, — не сомневается Ан-
дрей Липов.

Глава Роскомнадзора также считает, 
что запрещать игровой контент в Рос-
сии нет никакой необходимости. Тем 
более что крупнейшие игровые плат-
формы вносят коррективы в проекты 
по требованиям ведомства.

— Есть общее регулирование инфор-
мации в интернете — то, с чем работает 
Роскомнадзор и на сегодняшний день 
справляется с запрещённой информа-
цией и в играх. Популярная платформа 
Steam, к примеру, удаляет вещи, кото-

рые мы предписываем удалить исходя 
из требований действующего россий-
ского законодательства, — добавил гла-
ва ведомства.

При регулировании и реализации 
принимаемых законов Андрей Липов 
призвал опираться прежде всего на инте-
ресы отечественных разработчиков игр.

— Потому что здесь мы решим про-
блемы, когда у нас будут свои платфор-
мы и свои разработчики игр. Мы смо-
жем вместе с нашей индустрией решать 
наши проблемы, которые мы встречаем 
в чуждых культуре и ценностях, которые 
к нам проникают через их игры, их плат-
формы, — заявил глава Роскомнадзора.

При новом регулировании следует 
ориентироваться не только на разработ-
чиков игр, но и на самих пользователей. 

По данным ВЦИОМа, 22% россиян игра-
ют в видеоигры, а значит, в стране бо-
лее 32 млн геймеров. Такое число гово-
рит о том, что потенциал влияния этих 
технологий на внутреннее состояние на-
ших граждан достаточно велик, напом-
нил заместитель руководителя Роском-
надзора Вадим Субботин.

— Сегодня компьютерные игры могут 
становиться инструментом пропаган-
ды насилия, нетрадиционных отноше-
ний, аморального образа жизни и экс-
тремистских идеологий. Роскомнадзор 
принимает активное участие в работе 
по защите информационного простран-
ства от деструктивного влияния, — за-
явил замглавы ведомства.

Часть законопроекта посвящена опи-
санию механизмов поддержки россий-
ского игропрома, отметил депутат Гос-
думы Антон Горелкин.

— Мы стараемся учитывать все кон-
структивные и рациональные пред-
ложения. Нет задачи навредить от-
расли, — заявил он. — Вторая часть 
законопроекта касается контентной 
маркировки. Мы считаем необходи-
мым придать ей правовой статус. Зако-
нопроект предполагает, что правитель-
ство РФ определит федеральный орган 
исполнительной власти, который будет 
уполномочен аккредитовывать экспер-
тов. С большой долей вероятности это 
будет Минцифры, на базе которого по-
явится специальный экспертный совет.

Ранее Минэк одобрил проект по до-
бровольной позитивной маркировке игр, 

разработанный Организацией развития 
видеоигровой индустрии. Планируется, 
что на старте отметка будет присваивать-
ся по трём категориям: «Сделано в Рос-
сии», «Содержит обучающие материа-
лы» и «Киберспортивная дисциплина».

— По поручению президента внима-
тельно следим за вопросом регулиро-
вания видеоигровой индустрии. Мы на-
ходимся в постоянном взаимодействии 
с отраслью и заинтересованными ве-
домствами для его решения, — сказали 
«Известиям» в Минцифры. — Концепту-
ально поддерживаем разработанный де-
путатами и сенаторами законопроект, 
он учитывает важные аспекты для раз-
вития отрасли, для государства и потре-
бителей. Наша цель — найти баланс ин-
тересов всех сторон.

У министерства есть предложения 
по доработке отдельных норм законо-
проекта, добавили в пресс-службе ве-
домства. Там рассчитывают, что они 
найдут отражение в документе.

�� ПОЧЕМУ ИГРОВУЮ 
ИНДУСТРИЮ НУЖНО 
РЕГУЛИРОВАТЬ

Главный научный сотрудник сектора ин-
формационного права и международной 
информационной безопасности ИГП РАН, 
руководитель проекта «Сохранённая 
культура» Виктор Наумов обратил вни-
мание на необходимость включить в за-
конодательство обязательную междис-
циплинарную экспертизу применения 
ИИ в различных сферах, включая игры.

— Особенно в правоотношениях с уча-
стием несовершеннолетних. Игры с ИИ, 
ориентированные на многомиллионную 
аудиторию и имеющие сложные сцена-
рии, нужно сначала тестировать, а уже 
потом выпускать, — обратил внимание 
эксперт. — Кроме того, следует ввести 
нормы по ограничению использова-
ния ИИ в компьютерных играх для де-
тей, а также правовые нормы, связан-
ные с защитой их творческих навыков, 
которые мы рискуем потерять, постоян-
но используя генеративный искусствен-
ный интеллект. И предусмотреть право 
человека и гражданина на отказ от ис-
пользования ИИ в избранных сферах.

Игровую индустрию, как и любую 
другую творческую отрасль, регулиро-
вать необходимо. Однако принятие от-
дельного федерального закона вызывает 

вопросы, заявил «Известиям» директор 
Ассоциации развития киберспортивной 
инфраструктуры Павел Голубев.

— Ни кино, ни литература, ни музыка 
не требуют столь специализированно-
го подхода, их регулирование успешно 
осуществляется в рамках существую-
щего законодательства — Гражданского 
кодекса (часть IV), законов о защите де-
тей от вредной информации, об инфор-
мации и информационных технологиях, 
основ культурной политики и других за-
конов, подзаконных актов, указов и по-
становлений, — отметил он.

Особенно вызывают недоумение за-
явления авторов законопроекта об от-
сутствии негативных социально-эконо-
мических последствий. Очевидно, что 
дополнительные регуляторные и фи-
нансовые нагрузки могут оказаться кри-
тичными для многих студий, особенно 
небольших, опасается эксперт. А потен-
циальные ограничения доступа к между-
народным платформам, таким как Steam, 
и вовсе ставят под угрозу устойчивость 
целого сегмента индустрии, считает он.

В государственном регулировании 
видеоигровой отрасли как таковом нет 
ничего плохого, это нормальный этап 
развития любой отрасли. Но важен акку-
ратный подход, чтобы меры в конечном 
итоге приводили к развитию, а не к ис-
чезновению или уходу в серую зону, счи-
тает руководитель Организации разви-
тия видеоигровой индустрии Василий 
Овчинников. Он напомнил: вице-пре-
мьер Дмитрий Григоренко на пленарном 
заседании международной конферен-
ции Data Fusion высказал тезис, что го-
сударству крайне важно не ограничить 
развитие индустрии раньше времени.

— Хотя речь не шла непосредственно 
о видеоиграх, это верно и в отношении 
нашей индустрии, которая в том числе 
является областью высоких техноло-
гий и находится на ранних стадиях сво-
его развития или возрождения, — пола-
гает он.

Совершенно очевидно, что воспита-
ние и образование детей и подростков 
следует развивать, в том числе в рам-
ках того, что можно и что нельзя делать 
в компьютерных играх, добавил генди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков. Соз-
дание программ в области воспитания 
и информирования может стать стиму-
лом для развития в РФ образовательный 
среды в сфере IT, заключил он.

В конце 2024 года группа депутатов внесла в Госдуму законопроект, со-
гласно которому предлагается ввести маркировку игр по их содержанию. 
В проекте документа, в частности, обозначены запрет на распространение 
запрещённого в РФ контента, предупреждение пользователей об особен-
ностях видеоигры. Им могут присваиваться разные категории (например, 
при наличии сцен насилия, жестокости, брани и прочего). Если есть плат-
ные опции, их производители должны будут публиковать порядок оплаты, 
возврата средств и решения спорных вопросов, связанных с этим. «Мы хо-
тим, чтобы распространители игр дали их разработчикам возможность 
предупреждать пользователей об особенностях игрового контента. Экс-
перимент по маркировке, который сейчас проводят некоторые участники 
российского видеоигрового рынка, полностью соответствует этой пара-
дигме», — написал тогда депутат Антон Горелкин в своём Telegram-канале.
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A До сих пор на официальном 
сайте размещена информа-

ция о том, что компания приостановила 
все деловые операции, а также постав-
ки в РФ. Согласно пресс-релизу Intel, 
бренд Intel Tiber был представлен вес-
ной 2024 года. Он включает в себя порт-
фель бизнес-решений и услуг поддерж-
ки по использованию искусственного 
интеллекта, который компания наме-
рена сделать доступным, открытым 
и безопасным для предприятий по все-
му миру.

Microsoft Corporation со штаб-квар-
тирой в Вашингтоне зарегистриро-
вала в РФ товарный знак Microsoft 
Places. По данным карточки ком-
пании, она соби-
рается продавать 
в нашей стране 
широкий спектр 
программного обеспечения. Срок 
её исключительных авторских 
прав указан до 2033 года.

О своём уходе из РФ компания объ-
явила осенью 2023-го. Согласно её за-
явлению, с 30 сентября она переста-
ла продлевать лицензии российским 
компаниям. С 2024-го завершила рабо-
ту восьми филиалов и пяти обособлен-
ных подразделений в 13 российских го-
родах, в том числе Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Казани, Краснодаре, 
Нижнем Новгороде. При этом прибыль 

компании за прошлый год, согласно 
данным «СПАРК-Интерфакс», состави-
ла 174,1 млн рублей.

Ранее стало известно, что заявку 
на регистрацию своих товарных зна-
ков в Роспатент подала крупнейшая 
американская сеть ресторанов бы-
строго питания McDonald’s. Она ушла 
из России в 2022 году, продав бизнес 
за символическую цену управляю-
щему 25 ресторанами сети в Сибири 
Александру Говору. При этом, как пи-
сали тогда СМИ, сделка предусматри-
вает опцион на обратный выкуп. Ресто-

раны McDonald’s из РФ были 
перезапущены под новым 
брендом «Вкусно — и точка».

«Известия» направили запросы 
в компании с просьбой прокомменти-
ровать решения о регистрации товар-
ных знаков.

Регистрацию в Роспатенте также 
прошли ещё три товарных знака юж-
нокорейской компании LG Corporation: 
Let’s Go LG; LG Therma V; Smile On! 
LG. Согласно карточкам компании, 
её авторские права зарегистрированы 
до 2033 года. В ассортимент её товаров 
входят бытовая техника (пылесосы, по-
судомоечные машины, газонокосилки 
и т.д.), автоматические управляемые 
транспортные средства (дроны-до-
ставщики, самоуправляемые автомо-
били), велосипеды, детские коляски, 
стоматологические кабинеты, прибо-
ры по очистке воды и др.

Весной 2022 года LG Electronics объ-
явила о прекращении поставок своей 
продукции в Россию. Однако Минпром-
торг добавил товары LG в перечень до-
пущенных к параллельному импор-
ту. К началу 2024 года в РФ закрылись 

все официальные магазины бренда. 
При этом выручка от про-

даж россий-

ского юрлица компании LG — ООО «ЛГ 
Электроникс Рус» по итогам 2024 года, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», вырос-
ла до 41 млрд рублей, что на 14% боль-
ше, чем в 2023-м.

«Известия» направили запро-
сы в компанию, а также в Роспатент 
с просьбой прокомментировать реги-
страцию новых товарных знаков.

— Безусловно, на регистрацию товар-
ных знаков ведущими американскими 
компаниями влияет потепление отно-
шений России и США. Эти отношения, 
конечно, далеки от идеальных: новых 
санкций не объявляют, но и об их сня-
тии речи не идёт. Хотя сам бизнес заин-
тересован вернуться, так как неплохо 

тут зарабатывал,  — за-
явил «Известиям» первый 

зампред комитета 
Госдумы по экономи-
ческой политике Ни-
колай Арефьев.

По словам депута-
та, Россия не должна 

пускать обратно компании, которые 
ушли, так как они показали свою нена-
дёжность. Нужно развивать свои тех-
нологии, иначе вновь станем зависимы 
от импортного оборудования и не бу-
дем развивать своё, считает он.

Зампред комитета по международ-
ным делам Совета Федерации Андрей 
Климов признаёт, что отношения Рос-
сии и США начали потихоньку менять-
ся, но не во всех сферах.

— Эта регистрация товарных знаков 
скорее делается для того, чтобы абы кто 
ими не пользовался. Они хотят сохра-
нить авторские права на эту продук-
цию, но это не значит, что они сейчас 
будут тут работать, — пояснил сенатор.

Директор центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович считает регистрацию брен-
дов американскими компаниями хоро-
шим знаком. По его словам, это говорит 
о том, что они не оставляют надежду, 
чтобы вернуться на российский рынок. 
При этом, по его мнению, пока не бу-
дут сняты санкции с России, в том чис-
ле по поставкам высокотехнологичной 
продукции, ни одна компания не придёт 
обратно. Эксперт также согласен с мне-
нием Андрея Климова, что, регистри-

руя товарные знаки, иностранный 
бизнес борется с контра-

фактной продук-
цией.

Полный 
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30 товарных позиций
будет продаваться в России

под брендом Intel Tiber
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За одну доплату
A Мониторинг сит уации 

с переработками педагогов 
к 1 мая провёл профсоюз «Учитель» — 
на основе формы статистического на-
блюдения, данные которой ежегодно 
размещает Минпросвещения на своём 
сайте. Отчёты о ситуации в разных ре-
гионах направляют в ведомство мест-
ные органы исполнительной власти. 
Из их данных следует, что 1,23–1,4 став-
ки — минимальная средняя цифра учи-
тельской выработки в стране, в среднем 
на одну ставку не работают ни в одном 
субъекте федерации. А минимальная 
нагрузка — до 1,4 ставки — есть только 
в восьми российских регионах.

Ма кс и ма л ьна я перерабо т ка 
в стране — у учителей в Удмуртии, это 
2,03 ставки. В школах региона вакант-
ны 232 должности.

На 1,98–1,8 ставки педагоги рабо-
тают ещё в 15 регионах, больше всего 
в Хабаровском крае, Чукотском авто-
номном округе, Омской и Кемеровской 
областях, Красноярском крае.

В Иркутской области (здесь работа-
ют на 1,8 ставки) открыто 589 учитель-
ских вакансий, в Кемеровской — 370, 
в Красноярском крае — 340. Это одни 
из самых значимых цифр по стране. 
Больше педагогов ищут только в Мо-
сковской области — 760.

«К 1 мая мы хотели показать масшта-
бы сверхэксплуатации, которая сейчас 
имеет место, — сказала оргсекретарь 
профсоюза Ольга Мирясова. — При та-
кой переработке учителя не могут обе-
спечить качество образования».

Педагог из Красногорска (Москов-
ская область) рассказала «Известиям», 
что её нагрузка — 34 часа.

«В классах 30–35  детей, мно-
го мигрантов, плохо говорящих 

на русском языке, — рассказала она. — 
Последствия высокой нагрузки: хро-
нический стресс, постоянные голов-
ные боли, чувство незащищённости, 
постоянной усталости. Мучают угры-
зения совести, что после основной ра-
боты и левых поручений не можешь 
уделить время семье, полноценной 
подготовке к урокам, самообразова-
нию».

Учитель пожаловалась, что кроме 
основной работы от неё часто требуют 
принять участие в различных голосо-
ваниях, конкурсах, просят отправлять 
скриншоты родителям о выполненных 
заданиях, зарегистрироваться на раз-
ных порталах.

— Рабочий чат мучает до позднего 
вечера, по выходным, на уроках, в том 
числе голосовыми сообщениями, — 
рассказала она. — После получения 
зарплаты всё время думаешь: а зачем 
мне всё это? Из радостей — только бла-
годарность большей части учеников 
и родителей. А зачем повышать зар-
плату, когда готовы работать на износ?

А преподаватель из Москвы (сред-
няя нагрузка в городе составляет 
1,31 ставки) рассказала, что работа-

ет 30 часов в неделю, ведёт уроки для 
17 классов.

— Учащихся 5–6 классов, где уро-
ки всего раз в неделю, практически 
не знаю. Некоторых не знаю даже в лицо. 
Сначала переживала, теперь просто ста-
раюсь принять как должное, — расска-
зала педагог. — У моих коллег давление 
зашкаливает, есть недосып, поздние 
ужины без обеда, нет времени на сво-
их детей и родных. Не хватает времени 
на качественную подготовку к урокам. 
Частая потеря голоса, ларингиты. Это 
не работа, а конвейер, некогда нормаль-
но познакомиться и пообщаться с деть-
ми и с коллегами.

Ещё один учитель из Москвы пожа-
ловалась, что при большой нагрузке не-
возможно качественно подготовиться 
к урокам.

— Нас вынуждают халтурить, вести 
всё строго по учебнику, а потом обви-
няют в нетворческом подходе. И то же 
самое — с большими классами. Прихо-
дится тратить кучу времени на то, что-
бы запомнить детей, не говоря уж про 
их психологические особенности, — рас-
сказала она.

Ещё один преподаватель (просила 
не называть регион) сообщила, что уже 
сейчас руководство школы заставля-
ет взять на следующий год нагрузку 
в 30 часов, а она не может — у неё ребё-
нок-инвалид.

Общество знающих
Лекция Путина станет главной на марафоне «Знание. Первые»

Екатерина Хамова

Л екция российского президента Вла-
димира Путина состоится в заверша-

ющий день марафона «Знание. Первые», 
который проходит с 28  по 30  апре-
ля во всех федеральных округах РФ. 
Но главные события организованы в Му-
зее Победы в Москве. Форум, посвящён-
ный 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне, показал, насколько 
важна эта тема для молодых россиян, за-
явил «Известиям» генеральный директор 
Российского общества «Знание» Мак-
сим Древаль. О значимости мероприя-
тия и итогах двух дней работы форума — 
в материале «Известий».

29 апреля завершился второй день 
просветительского марафона «Знание. 
Первые». Он посвящён 80-летию По-
беды в Великой Отечественной войне. 
28 апреля марафон стартовал во всех 
федеральных округах страны. Он прод-
лится до 30 апреля, центральной пло-
щадкой стал Музей Победы на Поклон-
ной горе в Москве.

Более 10 тыс. школьников и студен-
тов очно приняли участие в меропри-
ятии, около 10 млн следили за ним он-
лайн. Кроме этого 20 ветеранов Великой 
Отечественной войны и 20 героев СВО 
стали участниками форума.

Ожидается, что в общей сложности 
событие соберёт более 25 тыс. молодых 
людей, которые смогут послушать свы-
ше 130 выступлений лекторов Россий-
ского общества «Знание».

— Наш федеральный просветитель-
ский марафон «Знание. Первые» с каж-
дым годом становится всё более мас-
штабным. Мы видим, как он меняется, 
как меняется мировосприятие у аудито-
рии. Молодые люди, которые приходят 
очно на площадки, не просто слушают 
лекции, но вовлекаются в дискуссию, — 
рассказал «Известиям» генеральный ди-
ректор Российского общества «Знание» 
Максим Древаль.

Первый марафон «Знание. Первые» 
прошёл в мае 2021 года. Нынешний стал 
девятым по счёту. В общей сложности 
в них приняли участие более 80 тыс. мо-
лодых людей, а свои лекции прочитали 
свыше 700 спикеров.

Что касается марафона, который про-
ходит сейчас, Максим Древаль отмечает 
особую атмосферу по причине значимо-
сти темы Великой Победы для россиян.

— Участники задают лекторам слож-
ные, глубокие вопросы о подвигах пред-

ков, о сегодняшнем значении Великой 
Победы для России, о связи поколений. 
У ребят есть чёткое понимание, что 
историческая память — это не только 
про то, как было, но и про то, как жить 
сейчас. Я считаю, что это пример осоз-
нанности, зрелости нашей молодёжи. 
Я горд за них и одновременно рад, что 
нам удаётся до них достучаться, удаёт-
ся стать площадкой для саморазвития, 
местом, где можно пополнить свой ба-
гаж знаний важной, актуальной и досто-
верной информацией, — говорит Мак-
сим Древаль.

В рамках марафона, посвящённого 
80-летию Победы, был запущен про-
ект «Стена памяти» — юные участники 
привезли фотографии своих родствен-
ников, участвовавших в войне, чтобы 
затем закрепить на стене. На марафо-
не также работает «Знание. Библиоте-
ка», в которой самые активные зрители 
могут получить одну из книг, рекомен-
дованных спикерами. Другой запла-
нированный к реализации в этот раз 
проект — анимационный комикс «Эхо 
Победы» с историями памятников ге-
роям и событиям Великой Отечествен-
ной войны.

Организаторы уже анонсировали 
дату следующего марафона — он со-
стоится 1 июня и будет посвящён Дню 
защиты детей.

Учитывая тематику апрельского ма-
рафона, большинство выступлений по-
священо Великой Отечественной войне, 
тем не менее были затронуты и акту-
альные внутриполитические вопросы 
и международные темы.

Так, председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин, к примеру, от-
метил, что экономика России выдержа-
ла натиск около 30 тыс. западных санк-
ций, тем не менее перед страной всё ещё 
стоит задача нарастить уровень заме-
щения импорта, в частности в области 
авиастроения. Именно его выступлени-
ем открылся первый день мероприятия.

По словам Мишустина, в ближай-
шие годы РФ необходимо нарастить 

на 25% выпуск полностью российских 
ветеринарных вакцин и до 90% повы-
сить долю отечественных жизненно не-
обходимых лекарств. Он также отметил, 
что сохранение населения, укрепление 
здоровья и повышение благополучия 
людей, а также поддержка семьи — важ-
нейшие из семи национальных целей 
России. Другие две не менее важные 
цели — комфортная и безопасная сре-
да для жизни и экологическое благо-
получие.

Выступивший на марафоне министр 
финансов РФ Антон Силуанов заметил: 
Центральный банк России уже практи-
чески готов к выпуску цифровых руб-
лей, а их масштабное внедре-
ние ожидается в 2026 году. 
При этом новая налоговая 
политика дала возможность 
привлечь ресурсы на реали-
зацию основных приорите-
тов России, добавил он.

У Москвы сильная пози-
ция в переговорном процессе 
по Украине, Россия настроена 
на мир — но что не менее важ-
но, на своих условиях, сказал 
в своём выступлении на ма-
рафоне специальный пред-
ставитель президента РФ 
по инвестиционно-экономи-
ческому сотрудничеству с за-
рубежными странами Кирилл 
Дмитриев. Он подчеркнул: 
главное — спокойно доносить 
позицию, чтобы она не была 
искажена. «Очень важно ве-
сти спокойный, уважительный 
диалог. Очень легко “хлопнуть” 
дверью, сказать “вы не правы”, 
но особенно [нужна выдержка], 
когда Россия находится в очень 
плотном кольце дезинформа-
ции, где многие страны специ-
ально делают так, чтобы наша 
точка зрения не доносилась», — 
подчеркнул Кирилл Дмитри-
ев, который не так давно летал 
в Вашингтон, где провёл пе-
реговоры с американской сто-
роной.

Тема возвращения россий-
ских спортсменов на между-
народные соревнования так-
же обсуждалась во время марафона. 
По словам министра спорта РФ Михаи-
ла Дегтярёва, актуальная политическая 
обстановка и здравый смысл подсказы-
вают, что вопрос снятия санкций с рос-
сийского спорта движется в положи-
тельном ключе. Одновременно с этим 
политик сообщил о работе над орга-
низацией двусторонних соревнований 
спортсменов из России и КНДР.

Завершит марафон 30 апреля вы-
ступление российского лидера, его 
лекцию перед участниками 29 апреля 
анонсировал официальный предста-
витель Кремля Дмитрий Песков. При 
этом он не исключил, что Владимир 
Путин может встретиться на марафо-
не с американским режиссёром Оливе-
ром Стоуном, который тоже выступил 
с лекцией. Стоун — режиссёр четырёх-
серийного документального филь-
ма о российском президенте 2017 года. 
Кроме того, на 29 апреля было заплани-
ровано выступление ещё одного ино-
странного участника — экс-аналитика 
ЦРУ Рэя Макговерна.

Общество

Задать модуль
Российские аппараты могут быть первыми на Северном полюсе Луны

Андрей Коршунов

В рамках российской лунной про-
граммы к спутнику Земли запустят 

два посадочных модуля «Луна-27». 
Об этом заявил гендиректор «Роскос-
моса» Дмитрий Баканов на встре-
че с руководителями космических 
агентств стран БРИКС. Тем самым, 
по мнению экспертов, он поддержал 
проект учёных направить один из аппа-
ратов в окрестности Северного полю-
са спутника. Так может быть закреплён 
приоритет России в этой области Луны. 
Кроме того, глава «Роскосмоса» пред-
ложил студентам и специалистам стран 
БРИКС совместно запускать малые кос-
мические аппараты, а учёным — про-
водить исследования на перспектив-
ной российской орбитальной станции.

Помимо России и Китая к созда-
нию Международной лунной станции 
присоединились 13 государств. Это 
Азербайджан, Белоруссия, Боливия, 
Венесуэла, Джибути, Египет, Никара-
гуа, Пакистан, Сенегал, Сербия, Таи-
ланд, Эфиопия и Южно-Африканская 
Респуб лика. Об этом заявил генераль-
ный директор госкорпорации «Рос-
космос» Дмитрий Баканов. Он принял 
участие во встрече глав космических 
агентств стран БРИКС, которая прошла 
в Бразилии с 27 по 29 апреля 2025 года.

В рамках проекта наша страна, 
в частности, разработает ядерную 
энергетическую установку. В даль-
нейшем на поверхности Луны постро-
ят атомную электростанцию.

— Россия планирует запустить ряд 
аппаратов для дистанционных и кон-
тактных исследований Луны. Это ор-

битальные «Луна-26», «Луна-29» и поса-
дочные аппараты в различные области 
на поверхности Луны: «Луна-27» (№ 1 
и № 2), «Луна-28», «Луна-30», — сообщил 
Дмитрий Баканов.

По его словам, естественный спут-
ник Земли должен стать вторым форпо-
стом человечества в космосе. Его поко-
рение — один из самых больших вызовов 
со времён полёта Юрия Гагарина.

— Объявленные решения представ-
ляют собой амбициозный проект рос-
сийской лунной программы, который, 
что важно, включает не только изуче-
ние, но и начальные этапы освоения 
спутника, — прокомментировал «Из-
вестиям» академик, научный руково-
дитель Института космических иссле-
дований РАН Лев Зелёный.

Он отметил, что, согласно заяв-
лению, модулей «Луна-27» будет два. 

Тем самым руководитель «Роскосмо-
са» поддержал предложения учёных 
направить один аппарат в окрестно-
сти Южного полюса спутника, где уже 
побывали иностранные миссии, а вто-
рой — в ещё не освоенные районы Се-
верного полюса Луны. Таким образом 
за Россией может быть закреплён при-
оритет в этой области, добавил Лев Зе-
лёный.

Как подчеркнул академик, вбли-
зи Северного полюса меньше запасов 
льда, что делает эту местность менее 
перспективной для размещения пер-
вой станции, но в дальнейшем она име-
ет стратегическое значение в том чис-
ле и потому, что летать туда удобнее, 
чем на Южный полюс.

Вместе с тем Дмитрий Баканов 
выдвинул предложение о создании 
Совета по космосу  — постоянной 

Кроме основной ра-
боты от учителя тре-
буют принять участие 
в голосованиях, кон-
курсах, просят отправ-
лять скриншоты роди-
телям о выполненных 
заданиях

 тысяч
80 молодых людей 

приняли участие  
в марафонах 
«Знание. Первые»

Андрей Туманов

«И звестия» выходят на бульвары Москвы и в залы петербургского аэропорта 
Пулково. Бесценные свидетельства истории — великие кадры фотокоров 

газеты, отражающие важнейшие этапы Великой Отечественной войны, — появят-
ся на уличных стендах, а QR-коды на них откроют доступ к «оживлённым» верси-
ям, позволяющим в полной мере прочувствовать драматизм показанных собы-
тий. Подробности — в нашем материале.

Улицы Победы
Фото из архива «Известий» расскажут историю  
Великой Отечественной — смотрите выставки газеты  
на бульварах, в аэропорту и парках

�� ЛЕТОПИСЦЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

В преддверии празднования Дня Побе-
ды МИЦ «Известия» совместно с пар-
тнёрами организовал фотовыставки 
из редких архивных кадров времён Ве-
ликой Отечественной войны. До кон-
ца мая их можно будет увидеть в пар-
ке «Красная Пресня», саду «Эрмитаж» 
и аэро порту Пулково. Кроме того, 
снимки сотрудников «Известий» ста-
нут частью экспозиций «Военные кор-
респонденты на фронтах Великой Оте-
чественной вой ны» на Гоголевском 
бульваре и «День, когда мы победили» 
в Воронцовском парке.

Корреспонденты «Известий» были 
одними из главных летописцев войны. 
В первые дни Великой Отечественной 
на фронт ушли 52 сотрудника издания. 
Всего же с 1941 по 1945 год на передо-
вой работали более 300 известинцев. 
В их числе такие выдающиеся фото-
графы, как Георгий Самсонов, Дми-
трий Бальтерманц, Павел Трошкин, 
Георгий Хомзор, Михаил Грачёв, Ана-
толий Скурихин, Анатолий Егоров и Ге-
оргий Зельма.

Какой они увидели войну? В чём 
особенность их взгляда, выраженная 
в кадрах, которые стали уже истори-
ческими? Пожалуй, главное — опти-
мизм и вера в грядущую Победу, несмо-

тря ни на что. Репортажи с передовой 
должны были не только рассказывать 
о ключевых событиях — битвах, штур-
мах, прорывах, но и вселять надежду 
на то, что страна справится с тяжёлым 
испытанием. И, конечно, воспевать му-
жество советских солдат.

Знаменитый снимок Дмитрия Баль-
терманца «Атака» был сделан в 1941-м 
под Малоярославцем, в один из самых 
драматичных моментов войны. Фото-
граф лёг в окоп, запечатлев перепрыги-
вающих через него солдат. И получил-
ся гимн героическому порыву, полный 
устремлённости и решимости. Лиц 
практически не видно, это уже не кон-
кретные люди, но обобщённый образ 
защитников страны, летящих навстре-
чу врагу и — Победе, тогда ещё столь да-
лекой.

В свою очередь, снимок 1945 года, 
сделанный Давидом Трахтенбергом 
в Ленинграде, где жители очищают па-
мятник Петру Первому от насыпи, ко-
торой он был укрыт во время блокады, 
наполнен предчувствием скорого окон-
чания войны. Но — в нём читаются такая 
же невероятная динамика и народный 
порыв, как у Бальтерманца: горожане 
будто идут вслед за Медным всадником. 
Вперёд, в великое будущее!

�� МУЗЫКА ЗА КАДРОМ

В объективе фотокоров не только бои, 
но и трудовые подвиги в тылу, и ране-
ные в госпиталях, и немногие минуты 
отдыха. Какой радостью наполнен «Му-
зыкальный момент» Анатолия Егорова! 
1945 год, польский Бреслау (ныне Вроц-
лав), освобождённый советскими вой-
сками. Прямо на улице, около танка, 
стоит фисгармония, на которой юный 
боец сосредоточенно играет, а танки-
сты с улыбкой слушают.

Можно увидеть на выставке и самих 
военкоров. Вот они: Евгений Кригер, зна-
менитый Константин Симонов, а также 
трое их коллег из других изданий ве-
селятся на привале, в высокой траве. 
И лишь заметное на втором плане колесо 
самоходки напоминает, что перед нами 
не кадр с пикника. За фотоаппаратом 
в этот момент стоял Павел Трошкин, 
ещё один классик отечественной жур-
налистики. Увы, ему, в отличие от Си-
монова и Кригера, не суждено было до-
жить до Победы: убит бандеровцами.

Подробности о создании снимков, 
людях, изображённых на них, и обсто-
ятельствах работы фотокоров можно 
узнать из текстов; некоторые размеще-
ны на стендах, другие доступны по QR-
кодам. Ссылки ведут на спецпроект «Из-
вестий». И в нём не только множество 
ценных исторических фактов, но и яр-
кая интерактивная составляющая: на-
жав на онлайн-версию снимка, можно 
увидеть, как он анимируется и из чёр-
но-белого превращается в цветной. 
Свидетельства прошлого обретают 
современную реалистичность.
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«С Белоруссией у нас всегда игры кость в кость»
Хоккеист сборной России и СКА Марат Хайруллин — о дебюте за океаном своего бывшего партнёра  
по команде, предстоящих матчах национальной команды и рекорде Овечкина

Алексей Фомин 

С борная России по хоккею с середины 
прошлой недели готовится к серии 

матчей в рамках своего традиционно-
го майского турне. 1 мая в Астане подо-
печные Романа Ротенберга встретятся 
со сборной Казахстана, а сутки спустя 
там же сыграют с Белоруссией. Затем 
нашим предстоят ещё три матча с бе-
лорусами — 5 и 6 мая в Тольятти и 8 мая 
в Минске.

В интервью «Известиям» нападаю-
щий сборной России и петербургского 
СКА Марат Хайруллин поделился ожи-
даниями от предстоящих игр, выразил 
надежду на скорое возвращение наци-
ональной команды на крупные турни-
ры, а также оценил дебют бывшего пар-
тнёра по клубу Ивана Демидова в НХЛ, 
прокомментировал рекорд Александра 
Овечкина по голам в сильнейшей лиге 
мира и поделился впечатлениями от по-
хода на футбол в Москве.

В минувшие выходные вы посетили 
футбольный матч «Спартак» — ЦСКА. 
Какие впечатления от этого дерби?

Я первый раз был на этом стадио-
не («Лукойл Арена» в Тушино. — «Из-
вестия»). Игра получилась классная, 
атмосфера тоже — эмоции, болель-
щики, полные трибуны. Хороший 
футбол — надеюсь, таких много бу-
дет в чемпио нате России. И болель-
щиков будет приходить ещё больше.

Не ходили на матч «Зенита», который 
в тот же день играл в Москве с «Ди-
намо»?

Не успели, поскольку в это вре-
мя у нас в сборной была трениров-
ка в Новогорске. Матч «Зенита» 
был днём, а к вечеру, когда играли 
«Спартак» и ЦСКА, мы уже освобо-
дились, поэтому была возможность 
сходить. Так бы с удовольствием 
сходили на «Зенит» и поддержали 
наших ребят из Петербурга.

Теперь понятно, а то, когда я вас 
увидел на «Спартаке» — ЦСКА, уди-
вился, почему игрок петербург-
ского СКА ходит на такой матч, 
а не на игру «Зенита».

Да, всё дело в графике тре-
нировок. Ну и ещё меня на дер-
би «Спартака» и ЦСКА пригла-

сил мой друг — Паша Порядин 
(хоккеист «Спартака», много лет играв-
ший с Хайруллиным в нижнекамском 
«Неф техимике». — «Известия»). Я поду-
мал: в принципе почему бы и нет? В ито-
ге хороший футбол посмотрели.

Атмосфера на домашнем стадио-
не «Спартака» в Тушино похожа на то, 
что вы видите в Питере на «СКА Арене» 
во время своих матчей?

И там и там полные трибуны. Гром-
кий стадион был на «Спартаке» — осо-
бенно фан-сектор впечатлил. А так 

сходства только по погоде, наверное, 
были — и на футболе в этот вечер было 
холодно, и на хоккее в силу специфики 
вида спорта тоже (улыбается). Немнож-
ко разные виды спорта в целом, конечно. 
И хоккей мне больше нравится.

Чего ждёте от предстоящей серии игр 
за сборную России?

Самое главное — получать удоволь-
ствие от игры. Конечно же, нужно по-
беждать, радовать наших болельщиков, 
тем более они соскучились по играм 
сборной. Поэтому цель одна — только 
побеждать.

Недавно в СКА сменилась часть помощ-
ников Романа Ротенберга — ушли отве-
чавший за нападающих и большинство 
Евгений Корешков и работавший с мень-
шинством Альберт Лещёв, которого сме-
нил пришедший из «Лады» Максим Се-
мёнов. Этот же штаб сейчас приступил 
к работе со сборной России. Какие пер-
вые впечатления от нового распределе-
ния обязанностей?

Мы всех этих людей знаем не пер-
вый день. Но сейчас уже пошли измене-
ния — по-другому стали играть в мень-

шинстве, за которое теперь отвечают 
Семёнов и Евгений Кетов. Будем оттачи-
вать эти детали дальше. Ну и Констан-
тин Валерьевич Шафранов снова рабо-
тает со спецбригадами большинства 
(в прошедшем сезоне КХЛ он отвечал 
за защиту. — «Известия»). У нового тре-
нерского штаба своё видение, и мы бу-
дем его придерживаться. Дай Бог, ре-
зультат от этого будет лучше.

Казахстан готовится к чемпионату мира, 
а Белоруссия едва не отобрала у России 
зимой Кубок «Первого канала». Ждёте 
напряжённых матчей с ними?

Конечно, будут очень интересные 
игры. Нам будут противостоять не-
простые соперники. Та же Белорус-
сия — очень сильная команда, с кото-
рой у нас всегда игры кость в кость, как 
на том же Кубке «Первого канала». Так 
что относиться к ним будем серьёзно, 
но играть только на победу.

Сборная России впервые сыграет 
в Тольятти. Ждёте особого ажи-
отажа на трибунах?

В принципе, куда бы 
мы ни приехали, там всегда 
полные трибуны. Тем более 
матчи проводятся в майские 
праздники — это замечатель-

ное время, когда народ приходит на ста-
дион. И мы должны ему давать только 
положительные эмоции.

Рассчитываете, что в ближайшем бу-
дущем у вас появится шанс сыграть 
за сборную России не только в таких мат-
чах, но и на крупных турнирах?

Конечно, хотелось бы сыграть 
на международном уровне. Мы все 
ждём этого момента — вся страна и все 
игроки. Надеюсь, нас скоро разбанят, 
и мы будем играть на следующих чем-
пионате мира и Олимпиаде.

Почти месяц прошёл с момента выле-
та СКА из плей-офф КХЛ. Какие выводы 
сделали для себя на холодную голову?

Наши тренеры выводы сделают, 
а сейчас мы в сборной — не будем пока 
про клуб говорить. В любом случае нам 
всем надо сделать правильные выво-
ды, потому что от нас ждут большего — 
не первый раунд, а победу в Кубке Гага-
рина. Поэтому следующий сезон будет 
очень важный.

Какую из оставшихся в плей-офф 
команд — «Локомотив», московское 

«Динамо», «Трактор» и «Салават Юла-
ев» — видите фаворитом в борьбе за Ку-
бок Гагарина?

Все команды хорошие. Даже не знаю, 
кого выделить. Все в этом году равные. 
Поэтому будем болеть за красивый хок-
кей, а кто выиграет — без разницы.

Как отреагировали на уход из СКА Евге-
ния Кузнецова, Александра Никишина, 
Ивана Демидова, Арсения Грицюка и За-
хара Бардакова?

Я могу ребятам только пожелать уда-
чи. Что касается парней, уезжающих 
в НХЛ, они заслужили играть в лучшей 
лиге мира. Будем следить за ними и бо-
леть за них. Они большие молодцы — 
удачи им.

Как вам игра Демидова за «Монреаль» 
в серии плей-офф НХЛ против «Вашинг-
тона»?

Смотрел хайлайты матчей. Ваня — 
молодец: сделал две голевые переда-
чи в последней игре и в целом играет 
хорошо. Всё, что он умеет, он и делает. 
Уверен, дальше Ваня будет играть ещё 
лучше. Ему персонально желаю удачи. 
Главное, чтобы обходился без травм.

Следующий сезон будет для вас четвёр-
тым в СКА. Чувствуете особую ответ-

ственность на себе за будущие резуль-
таты, с учётом того что вы уже один 
из главных старожилов клуба?

В целом у нас в команде все ли-
деры. Все игроки важные. Конечно, 

приятно, что я уже четвёртый год 
буду в СКА. Но надо показывать 

результат. От нас ждут друго-
го — будем для этого трениро-
ваться и играть.

Во время шестого матча серии 
СКА против московского «Ди-
намо» (2:5), ставшего для вашей 
команды последним в сезоне, 
Александр Овечкин забросил 

895-ю шайбу в НХЛ, побив ре-
корд Гретцки по этому пока-
зателю. Как отреагировали 
на это?

Так же, как и все. Обра-
довался. Он большой мо-
лодец. Для нашего россий-
ского хоккея и всего мира 
это грандиозное событие. 

Мы все его поздравляем 
и желаем удачи, чтобы про-
держался как можно дольше 

и без травм, продолжая так ре-
гулярно забивать.

За счёт чего он добился успехов?
У него хорошее здоровье. Ну и та-

лант. Кроме того, фантастическая ра-
ботоспособность. Он просто молодец, 

что так работает над собой. И за счёт 
этого добился таких успехов. Дай 

Бог, чтобы как можно дольше 
продолжал нас радовать сво-

ей игрой.

Один на всех
Топ-клубы уверенно прошли первый раунд плей-офф

Тимур Ганеев 

В нынешнем сезоне разница между 
«Зенитом», ЦСКА, УНИКСом, «Ло-

комотивом-Кубанью» и остальны-
ми клубами турнира — колоссальная. 
За весь длинный регулярный сезон 
(44 матча) клубы из Петербурга и Каза-
ни проигрывали только прямым кон-
курентам (пять и восемь раз соответ-
ственно), армейцы один раз оступились 
в Нижнем Новгороде, а вот краснодар-
цы трижды уступили «Парме», 
дважды «Уралмашу» (вто-
рую игру полурезервным 
составом) и один раз уже 
разобранной «Самаре». 
Зато с топ-клубами «Локо» 
не уступил ни в одной сезон-
ной серии (по 2:2 — с «Зенитом» 
и ЦСКА и 3:1 — с УНИКСом). Имен-
но подопечным Андрея Ведище-
ва мы предсказывали самую тя-
жёлую серию первого раунда. Так 
и получилось.

�� РОКОВОЕ УДАЛЕНИЕ

Джеремайя Мартин и компания 
уверенно взяли второй матч серии 
в Краснодаре и, казалось бы, ото-
брали у фаворита преимущество 
своего паркета. Но дальше вышло 
недоразумение.

— Одна команда летела [в Екатерин-
бург] чартером из закрытого аэропор-
та в Краснодаре, вторая 
команда двое суток 
ехала. Кое-как по-
следняя группа  — 
россияне — долетела 
к тренировке в шесть 
вечера накануне 
третьей игры. Так 
получилось, в логи-
стике мы проигра-
ли 100%. Физиоло-
гия — очень точная 

наука, можно считать, что это оправда-
ние, но всё равно с этим нужно считать-
ся, — отметил наставник «Уралмаша» Ро-
стислав Вергун.

Третий матч серии хозяева проигра-
ли с разницей «–44». В плей-офф Лиги 
ВТБ более разгромно уступали только 
«Астана» («–45» и «–50» от ЦСКА в 2015-м) 
и «Енисей» («–49» с «Зенитом» в 2022-м). 
После такого шока собраться на четвёр-
тый матч было практически невозмож-
но. Но «Уралмаш» удивил. Баскетболи-
сты уральцев выдали великолепную 
первую половину, уйдя на перерыв 

с преимуществом «+13». Однако в на-
чале второй половины лидер коман-
ды Джавонте Даглас был удалён за спо-

ры с арбитрами, и без 
американца хозяева 

не смогли совла-
дать с длинной 

скамейкой «Локо» 
(из-за травмы игру 
также пропускал 
Хэйден Далтон). 
Ли дерские ка-
чества Патри-

ка Миллера и Антона Квитковских 
позволили краснодарцам забрать кон-
цовку и обойтись без решающего пя-
того матча.

В других парах фаворитам хватило 
минимального количества матчей, что-
бы выйти в полуфинал. «Зенит» в ста-
тусе победителя регулярного сезона 
покуражился над «Пармой», а лидер си-
не-бело-голубых Дуэйн Бэйкон вклю-
чил режим плей-офф. В трёх матчах 
форвард набирал по 20+ очков и пока 
является самым результативным игро-
ком плей-офф.

— Именно в этот момент сезона я дол-
жен показывать свою лучшую игру, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
Бэйкон. — Трёхочковые у меня не идут 
(6/21), но в конце концов я всё равно 
остаюсь агрессивным и иду в атаку. Зна-
ете, в это время сезона дело уже не в ста-
тистике, главное — победа.

Отметим, что каждую викторию 
в плей-офф игроки сине-бело-голу-
бых отмечают магнитной карточкой 
на специальной доске в раздевалке 
и кто-то из игроков произносит неболь-
шую речь (продолжение общей концеп-
ции сезона «Командная химия»). После 
первой победы над «Пармой» говорил 
капитан Сергей Карасёв, после второй — 
Трент Фрейзер, третьей — Георгий Жба-
нов. Выглядит эффектно.

Теперь «Зениту» играть с «Локо». 
Их серия начнётся в Санкт-Петербурге 
5 и 7 мая.

�� ПЕРФОРМАНСЫ МЕЛО  
И ХИЛЛИАРДА

Не получилось конкурентной 
борьбы и в двух оставших-
ся четвертьфинальных па-

рах. «Автодор», сенсационно 
финишировавший шестым 

в «регулярке» с самым низ-
ким бюджетом среди рос-
сийских клубов, проиг-

рал все три матча УНИКСу с разницей 
«+15» очков. Пожалуй, самым запоми-
нающимся моментом для саратовцев 
в плей-офф стало вручение награды Ка-
лебу Агаде за лучший перформанс сезо-
на. В матче против «Астаны» 30 октября 
канадский защитник собрал трипл-
дабл (19 очков, 15 передач и 10 подбо-
ров) — десятый в истории Лиги ВТБ, пер-
вый и единственный с 2022 года.

УНИКС же эффективно использо-
вал эту серию, чтобы помочь новичкам 
команды — Дэррану Хиллиарду и Мар-
косу Кину — адаптировать в системе 
Велимира Перасовича. Кин стал одним 
из самых результативных игроков своей 
команды во второй игре (18 очков и 7 пе-
редач), а Хиллиард блеснул в третьем 
матче — 20 очков, 4 подбора и 3 передачи.

Противостояние Дэррана против 
своего бывшего клуба — один из самых 
интересных сюжетов предстоящего по-
луфинала УНИКСа с ЦСКА. За армейцев 
американский форвард провёл два се-
зона, став чемпионом Единой лиги 
и участником «Финала четырёх» Евро-
лиги, поработал с Андреасом Пистио-
лисом и наверняка будет иметь особый 
настрой на эти матчи. УНИКСу должно 
это помочь, учитывая, что в «регулярке» 
они проиграли москвичам три из четы-
рёх матчей.

ЦСКА после неудачного финиша 
в «регулярке» (проиграли в Петербур-
ге и Казани) готовились к плей-офф в за-
крытом режиме, и это дало свои плоды. 
Армейцы уверенно обыграли «Пари НН», 
который к концу сезона лишился ряда 
ключевых игроков, и получили доста-
точно времени, чтобы подготовиться 
к важнейшей серии. В составе армей-
цев стоит выделить Мело Тримбла. MVP 
финальной серии прошлого сезона заи-
грал в полную силу, показав, что имен-
но он по-прежнему главное атакующее 
оружие действующих чемпионов.

Серия ЦСКА и УНИКСа начнётся 
в Москве 6 и 8 мая.

Общество Спорт

« ХОТЕЛОСЬ БЫ СЫГРАТЬ НА МЕЖДУНАРОДНОМ 
УРОВНЕ. МЫ ВСЕ ЖДЁМ ЭТОГО. НАДЕЮСЬ, 
НАС СКОРО РАЗБАНЯТ, И МЫ БУ-

ДЕМ ИГРАТЬ НА СЛЕДУЮЩИХ ЧЕМ-
ПИОНАТЕ МИРА И ОЛИМПИАДЕ

платформы для координации совмест-
ных проектов. Такая структура будет 
отвечать за согласование научно-тех-
нических программ стран БРИКС и вы-
рабатывать общие правила космиче-
ской деятельности. Он подчеркнул, что 
государства объединения — это поло-
вина населения Земли. Следовательно, 
ответственность за устойчивое и спра-
ведливое освоение космоса во многом 
лежит на этих странах.

— Сотрудничество с БРИКС для «Рос-
космоса» — важнейшее направление 
международной деятельности. Кол-
лективное освоение позволит эффек-
тивнее использовать результаты этой 
деятельности в интересах националь-
ных экономик. Также оно поможет объ-
единить усилия учёных разных стран 
в изучении Вселенной и даст толчок 
для технологического развития, — от-
метил писатель и историк космонав-
тики Александр Железняков.

Также руководители космиче-
ских агентств стран БРИКС поддер-
жали подготовленный российской 
стороной проект меморандума о кос-
мическом образовании. Этот доку-
мент ориентирован на разработку со-
вместных образовательных проектов. 
В частности, Дмитрий Баканов при-
звал студентов, учёных и специалистов 
из государств-партнёров вместе созда-
вать и запускать на орбиты малые кос-
мические аппараты в рамках россий-
ской программы «УниверСат». В ходе 
реализации этого проекта, уточнил 
он, на орбиту уже отправлено 22 малых 
космических аппарата. В этом году пла-
нируют запустить ещё шесть.

— В последние годы Россия продви-
нулась в развитии образовательной 
космонавтики. Кроме «УниверСата» это 
и проект «Space-π», в рамках которого 
запущен 61 школьный и университет-

ский спутник стандарта кубсат. Сей-
час 34 из них работают на околоземной 
орбите. Для их работы на террито-
рии страны создана сеть приёмных 
станций СОНИКС. В сотрудничестве 
со странами БРИКС можно масшта-
бировать этот успешный опыт. Также 
важно, что общие программы могут 
стать базой для крупных междуна-
родных космических проектов в буду-
щем, — пояснил руководитель отдела 
проектов группы компаний «Геоскан» 
Александр Хохлов.

При этом, акцентировал он внима-
ние, подобные проекты требуют со-
ответствующей инфраструктурной 
поддержки. Например, существуют 
сложности с частотным обеспечени-
ем радиолюбительских спутников 
в России.

— В нашей стране несколько лет 
на особых условиях (зачастую бес-
платно) запускают малые косми-
ческие аппараты, которые спроек-
тированы небольшими частными 
компаниями и студенческими коман-
дами. Это даёт возможность протести-
ровать разработки и сэкономить годы, 
что значимо в условиях сильной кон-
куренции со стороны Запада. Расши-
рение программы для БРИКС — гео-
политический ответ нашей страны 
в ситуации новой космической тех-
нологической гонки, — прокомменти-
ровал эксперт космонавтики Николас 
Оксман.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

�� ДОЛГОЖДАННАЯ ПОБЕДА

Набор фотографий в разных лока-
циях разный, и, например, в Пулково 
есть тематический акцент: где, как 
не в аэро порту, показывать снимки 
с самолётами? Ну а в парке «Красная 
Пресня» неожиданно много фото-
графий драматичных: Георгий Зель-
ма, прошедший всю Сталинградскую 
битву, показывает солдат в изреше-
чённом пулями здании и на фоне го-
родских руин, Павел Трошкин созда-
ёт портрет раненой женщины — образ 
удивительной чистоты, смирения 
и возвышенности.

Подобные сюжеты, конечно, кон-
трастируют с парковой атмосферой. 

И это по-своему красноречиво. Серия 
оказывается напоминанием о том, что 
такое благополучие, как сегодня, было 
не всегда. Но как бы ни было тяжело, 
народ сохранял силу духа и стойкость 
перед лицом угроз.

Да, от трагических мотивов в прав-
дивом, искреннем повествовании о Ве-
ликой Отечественной никуда не уйти. 
И всё же выставки «Известий» не про 
смерть, а про жизнь. Про верность дол-
гу, профессии, стране. Про умение со-
хранять оптимизм даже в самые не-
простые моменты. И, конечно, про 
долгожданную Победу, которая обя-
зательно настанет.

Фёдор Успенский | «Спорт-Экспресс»
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Зоя Игумнова

Л егендарный оператор Михаил 
Агранович представляет режис-

сёрскую работу — продолжение се-
риала «Операция “Карпаты”». Второй 
сезон можно считать подарком зрите-
лям РЕН ТВ к 80-летию Победы, пусть 
даже действие происходит через не-
сколько лет после войны. Накануне 
телепремьеры «Известия» поговори-
ли с создателями и узнали, с какими 
иностранными разведками придётся 
сразиться героям фильма.

Режиссёром на проект «Опера-
ция “Карпаты” 2» пригласили вете-
рана отечественного кино — опера-
тора Михаила Аграновича. Это его 
глазами мы видели «Маленькие тра-
гедии» Швейцера, «Покаяние» 

Абуладзе, «Мать», «В кру-
ге первом» и «Иван Денисович» Пан-
филова, «Ревизор» Газарова и многие 
другие шедевры отечественного ки-
нематографа. В режиссёрское крес-
ло Агранович садится исключитель-
но редко (зато все до сих пор помнят 
картину «Приходи на меня посмо-
треть»), но здесь именно такой слу-
чай. Естественно, оператор-поста-
новщик тоже он.

Жанр сериала «Операция “Карпа-
ты” 2» — военно-исторический детек-
тив. Для Михаила Аграновича съём-
ки фильма о войне в новинку.

— Я никогда даже не пробовал ра-
ботать в этом жанре, — говорит Миха-
ил Агранович. — Я рад тому, что попал 
на эту картину, и счастлив, что меня 
пригласили.

События сериала разворачивают-
ся после Великой Отечественной во-
йны, в 1949 году, на Западной Украине, 
в Карпатах. Герои воюют с английской 
разведкой, которая активно поддержи-
вает бандформирования бандеровцев.

Для написания сценария привлекли 
специалистов-историков. События вос-
созданы практически с документаль-
ной точностью. Диверсант по кличке 
Ворон (Владимир Верёвочкин) забро-
шен в Карпаты для проведения дивер-
сий и саботажа. Его кураторам из бри-

танской разведки MI6 невдомёк, что 
Ворон на самом деле — совет-
ский разведчик, лейтенант 
МГБ, раздобывший сверх-
секретную информацию, 
которая поможет разоблачить 
агентов иностранных разведок 
в СССР.

Но добиться желаемого 
оказывается непро-
сто — против Во-
рона работает 
другой высо-
коклассный 
п рофессио-
нал, давно 

внедрённый в структуры МГБ. С помо-
щью своей возлюбленной Ангелины 
(Мария Лисовая) и вора-рецидивиста 
Чумы (Александр Лойе), которые знако-
мы зрителю по первому сезону сериала, 
Ворону предстоит сорвать планы «кро-
та» и работающих на него бандитов.

В сериале снимались Алексей Шев-
ченков, Алексей Гришин, Екатерина 
Волкова, Юрий Нифонтов. В новом се-
зоне к ним присоединились Евгений 
Сидихин, Гела Месхи и Иван Оганесян.

Режиссёр углубил в сценарии че-
ловеческие и любовные истории. Как 
говорит Агранович, его больше все-
го взволновала история Ангелины. 
Её трансформация, 

сначала внешняя, потом внутрен-
няя, происходит через любовь, через 

общение с человеком, за-
нимающим противопо-
ложную позицию. Анге-

лина понимает, с кем она 
живёт и кто её окружа-
ет. И за её изменениями 

мы следим с особым вни-
манием.

Первый сезон снима-
ли на Урале в Пермском 

крае. Теперь история 
городская, поэто-
му съёмки сериала 
проходили в Мо-
скве и Подмоско-
вье.

Если в первом сезоне Ангелина появ-
лялась в кадре в нарядах с националь-
ным гуцульским колоритом, то теперь 
актрису переодели в городской костюм. 
Такой, чтобы в нём можно было слиться 
с толпой, затеряться в большом городе.

— Вместо платков моя героиня носит 
шляпки, её стиль стал подчёркнуто эле-
гантный, женственный, — рассказыва-
ет Мария Лисовая. — Хотя деревенский 
стиль мне был больше по душе. В моей 
актёрской биографии ещё не было эт-
нических костюмов.

Перед Ангелиной стоит непростая 
задача: она должна сделать выбор, ко-
торый перевернёт её жизнь. Мария Ли-
совая говорит, что её Ангелина — сме-
лая, сильная. Но в сложной ситуации ей 
придётся отказаться от своих идеалов.

Любовная история с героем Вла-
димира Верёвочкина Вороном станет 
магистральной в сериале. Пара будет 
сходиться, расставаться, их отноше-
ния подвергнутся серьёзным испыта-
ниям. В общем, второй сезон получился 
более насыщенным и эмоциональным, 
чем первый.

Лисовая в кадре скачет верхом, ис-
пользует разные виды оружия: писто-
лет, автомат, нож.

— Я когда-то сидела на лошади, 
но съёмки требовали более серьёзной 
подготовки, — признаётся актриса. — 
Трюки были очень сложными и опас-
ными. Жизнь меня к такому не готовила. 
Я просто молилась, садилась на лошадь 
и доверяла ей.

Ворон в продолжении сериала по-
прежнему внедрён в разведку против-
ника и старается не выдавать себя.

— Первый сезон был опасный, мы про-
щупывали почву, — говорит артист. — 
Во втором сезоне все персонажи сильно 
изменились. Мой герой встречает Анге-
лину и понимает, что она уже не та. В его 
жизни происходит определённое собы-
тие, в результате которого Ворон стол-
кнётся с внутренней борьбой — серд-
ца с разумом.

Ворон действует согласно утверж-
дённому плану, у него нет «вчера» и «зав-
тра». Он живёт одним днём. Есть только 
здесь и сейчас, говорит о герое Верё-
вочкин.

Чёткий Ворон
Любовь и шпионаж возвращаются на РЕН ТВ —  
второй сезон военно-исторического детектива  
«Операция “Карпаты”» выйдет 4 мая

Культура

«Не люблю фильмы, где одна жестокость и всё плохо»
Актёр Владимир Вдовиченков — об отказе от проб, разбитой «копейке» и наследии «Бригады»

Валерия Чуб

Н езнакомые девушки сначала раз-
деваются, а потом рассказывают 

о себе — так часто снимают интимные 
сцены, говорит Владимир Вдовичен-
ков. Он ненавидит актёрские пробы, как 
и сплошную жестокость в кино, поэтому 
не оценил «Слово пацана». 1 мая в широ-
кий прокат выходит мелодрама «Мужу 
привет», победившая в конкурсе «Русские 
премьеры» 47-го ММКФ. У Вдовиченко-
ва там главная мужская роль. О том, как 
на фестивальной вечеринке получил 
предложение сыграть в картине Анто-
на Маслова, прошлом в автомастерской 
и родных — участниках Великой Отече-
ственной войны актёр рассказал в экс-
клюзивном интервью «Известиям».

Вы, очевидно, не артист одного жан-
ра. В вашей фильмографии есть и кри-
минальные детективы, и ужасы, и сказ-
ки, и комедии. Ваша новая работа «Мужу 
привет», которая только что победи-
ла в конкурсе «Русские премьеры» 
на ММКФ, — мелодрама.

Самый любимый жанр!

Почему?
А потому что очень просто играть. 

Не надо как-то выкручиваться, делать 
какие-то ужимки. Мне кажется, я умею 
любить, быть верным и преданным, опе-
кать, защищать. Нужно было просто до-
ставать из себя этот набор и пользовать-
ся им.

Как в вашей жизни случился этот проект?
История необычная. В Сочи проходил 

третий фестиваль «Новый сезон». Было 
какое-то пати. Ко мне подошёл режиссёр 
Антон Маслов. А его только что награ-
дили, и все вокруг поздравляли (сериал 

«Последний богатырь. Наследие» полу-
чил спецприз фестиваля. — «Известия»). 
Он был такой деловой, с бабочкой на шее, 
и я думаю: круто! И вдруг он подходит 
ко мне и говорит: «Владимир, у меня есть 

сценарий. Не хотите ли вы его прочитать 
и сняться у меня в картине?» Я говорю: 
«С титулованным режиссёром я готов!»

Ударили по рукам прямо там?
Не то чтобы ударили по рукам, 

но предварительная договорённость 
была на месте. Он прислал сценарий че-
рез несколько часов. Я его прочёл, и мне 
всё очень понравилось.

А вам больше нравится такой расклад со-
бытий, когда предлагают сценарий, или 
же есть азарт сходить на пробы?

Да нет! Я ненавижу пробы. Это будто 
цыган лошадь выбирает. Всегда страшно, 
сложно. И всё условно — вот стул, пред-
ставь, что это шикарный трон, сейчас 
девочка тебе покидает текст, который 

только что распечатала, потому что 
партнёр занят, снимается. И ты не зна-
ешь, как поверить в происходящее. Это 
не съёмочная площадка, где ты уже в об-
разе и обстановка располагает. Моя бы 
воля, вообще бы никогда не ходил 
на пробы (улыбается).

Но, к сожалению, мир изменился. 
Если раньше режиссёр мог сказать: «Во-
лодька, я ж тебя знаю, приходи ко мне 
сниматься». Сейчас многое решают про-
дюсеры. И режиссёр может сказать: 
«Я тебя хочу, но продюсеры — нет. Изви-
ни. Убеди их, что ты единственный и не-
повторимый».

В Голливуде большие дискуссии вызы-
вает наличие или отсутствие во время 
съёмок координатора интимных сцен. 
В «Мужу привет» с Юлией Пересильд они 
у вас достаточно аккуратные. Тем не ме-
нее был ли такой специалист на площад-
ке? 

Я не знаю, что такое координатор ин-
тимных сцен. Но забавные истории у нас 
бывают часто. Многие актрисы стесня-
ются и поэтому вызывают дублёршу, 
похожую телом. Её снимают со спины. 
И это незнакомый тебе человек! Ты его 
видишь первый раз, только успели ска-
зать: «Здравствуйте, я Володя» — «Я На-
таша». И всё — Наташа раздевается, ты, 
условно говоря, ложишься, она садится 
сверху. По команде «Начали!» происхо-
дит какая-то движуха. Потом — стоп, 
и вы разговариваете в этом поло-
жении: «Вы откуда? Чем занима-
етесь?» И по новой. Я всегда из-
виняюсь: здесь ничего личного, 
спрашиваю, можно я, скажем, 
за какие-то места возьму. 
Обычно отвечают: «Да, по-
жалуйста, это моя работа» 
(улыбается).

То есть в нашем кино справляются и с ин-
тимными сценами без консультантов?

Какие консультанты взрослым лю-
дям нужны? Есть анекдот: «Почему нель-
зя заниматься сексом на Красной площа-
ди? Слишком много советчиков будет». 
Так и здесь. Это интимный момент. Бы-
вает, конечно, что и вся съёмочная груп-
па рядом. А бывают режиссёры, которые 
понимают деликатность ситуации и мо-
гут всех выгнать, даже оператора, нажать 
на кнопочку, и дальше сами.

Действие фильма разворачивается в на-
стоящем, но во многом читается вдохно-
вение советским кино. Как вы считаете, 
почему сегодня кинематографисты так 
склонны к ностальгии?

Советское кино в большинстве сво-
ём было хорошим. Существовал отбор. 
Коммунистической партией стави-
лась задача, чтобы зритель выходил по-
сле просмотра духов-
но обогащённым, 
чтобы он полу-
чил какую-то та-
блетку тепла для 
души. Постсо-
ветский кине-
матограф кишел 
антисоветскими 

фильмами, стали снимать один жесткач. 
Предвестниками такого жесткача были 
«Маленькая Вера», «Плюмбум, или Опас-
ная игра», где всё плохо.

Мир меняется, и наша страна меняет-
ся. Ощущение, во всяком случае у меня, 
что раньше и трава была зеленее, и де-
ревья больше. Наверное, это потому, что 
я тогда был молод, а в юности всё кажет-
ся круто. И сейчас эта ностальгия, на-
верное, не по советскому кино, а по сво-
ему молодому ощущению этого кино, 
по какому-то теплу, которое исходи-
ло от экрана. Сейчас я почти не смотрю 
фильмы, даже со своим участием. Вырос-
ла какая-то обойма. Фильмов снимает-
ся много. Раньше плакали, что выходит 
пять фильмов в год, сейчас их, кажется, 
105. Но это, конечно, хорошо. Количество 
в любом случае переходит в качество.

Сегодня мы видим и очевидный тренд 
в кино на 1990-е. Прогремели «Слово 
пацана», «Дети перемен», в которых по-

казана не самая светлая сторона того 
времени. Актёры, которые снимают-
ся в этих проектах, не застали эпоху. 
И здесь нельзя не вспомнить «Брига-
ду», где вы сыграли Фила и премьера 
которой состоялась вслед за тем деся-

тилетием — в 2002 году. Какие у вас впе-
чатления вызывают современные про-
екты о том времени? Это больше похоже 

на фантазию, некое представление 
или на реальность?

Наверное, это всё же 
представление. Ино-

гда попадание удач-
ное, иногда менее 
удачное. Те, кто 
не застал Совет-
ский Союз, впи-
тывают то, что 
рассказывают 

про это время. Да, я знаю, как это было 
на самом деле. Там было по-разному — 
и хорошо, и плохо. Есть и ужасные 
вещи, которые не хотелось бы вспоми-
нать. Мы все были немножко одинако-
вые — получали примерно одну зарпла-
ту, нечем было кичиться. И в этом было 
какое-то своё ощущение мира. Сейчас 
молодёжь другая — знает, что такое раз-
ница. Эти актёры играют определённых 
людей в определённой ситуации. Но если 
они делают это убедительно, правдиво, 
ты всё проглотишь. Не просто ведь «Сло-
во пацана» всем зашло.

А вам зашло?
Я не смотрел целиком. Я не люблю 

фильмы, где одна жестокость. Не лю-
блю и наше авторское кино, где всё пло-
хо. В таких проектах очень хорошо 
сниматься, кайфово. В моменте ты по-
нимаешь, что сейчас сыграешь что-то, 
зритель ахнет — либо в хорошем смысле, 
либо в плохом. Сниматься — да, но смо-
треть их... нет.

Меня спрашивают, могу ли я срав-
нить «Бригаду» и «Слово пацана» — 
да нет, конечно! Мы играли парней, ко-
торые сами управляют своей жизнью. 
Их не судьба гнёт, они сами её выбирают. 
Принимают ответственные решения. 
Даже умирают за это. А в «Слове паца-
на» собрали всех в кучу и сказали: «Пар-
ни, выкручивайтесь». И там всё плохо. 
Я не люблю такое.
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